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Победители Всесоюзного социалистического соревнования
Совет Министров СССР, 

ССЖ рассмозфели иго-
ЦК КПСС,

ВЦСПС и ЦК ВЛК( 
гн Всесоюзного социалистического сорев
нования союзных н автономных респуб
лик, краев, областей, городов, автономных 
округов, городских и сельских районов, 
коллективов объединений, предприятий, 
организаций и учреждений, колхозов н 
совхозов за успешное выполнение Госу
дарственного плана экономического и со
циального развития СССР на 1 9 8 4  год.

По Томской о б л а с т и

Награждены переходящими Красными 
знаменами ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ:

1. Томская область
2. Александровский район
3. Томский район
Награжден переходящим Красным зна

менем ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ с занесени
ем на Всесоюзную доску почета на ВДНХ 
СССР коллектив

4. колхоза «Гигант», Шегарскнй рай
он

Награжден переходящим Красным зна
менем ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ коллектив

5. совхоза «Томский», Томский район

КО ЛЛЕКТИВНЫ М  П О Д Р Я Д , 
ХОЗРАСЧЕТ-КАЖДОЙ ФЕРМЕ
ЗОНАЛЬНОЕ СОВЕЩАНИЕ-СЕМИНАР В ТОМСКЕ ЗАВЕРШИЛО РАБОТУ

Вчера участники зонального совеща
ния вовлоЯсили цветы к .Мелкфиалу бо
евой и трудовой слааы томичей.

В зале заседаний обкома партии и 
облисполкома состоялось заключитель
ное заседание. С докладом «Об органи
заторской и политической работе по 
широкому внедрению коллективного 
подряда- и хозяйственного расчета в 
животноводстве» выступил член ЦК 
КОСС, министр сельского хозяйства 
'РСФСР В. П. Никонов.

С сообщениями об опыте работы пар- 
тийяьк, советоких, хозяйственных ор- 
танизаций по внедрению коллективно- 
то подряда, усилению партийного вли- 
'яния ^феди работников ферм выступи

ли секретарь Свердловского обкома 
КОСС В. Н. Романов, заведующий от- 
'делом организационно - партийной ра
боты Красноярского крайкома КОСС 
Н. К. Алексейкин, первый заместитель 
■председателя Оренбургского облиспол
кома Г. А. Мохуиов, заведующий отде
лом пропаганды и агитации Сахалин
ского обкома КОСС И. В. Панькин, 
председатель совета РАНО Смоленского 
района Алтайского края А. А. Стребков.

Итоги работы совещания подвел член 
ЦК КГЮС, заведующий Отделом сель
ского хозяйства и пищевой промыш
ленности ЦК КПСС В. А. Карлов.

На этом совещание закончило работу.

Развивать экономическое мышление, 
поднимать уровень руководства
Доклад министра сельского хозяйства РСФСР В. П. Никонова

Два десятилетия после 
мартовского (1965 г.) Плену
ма ЦК КПСС, заложившего 
основы современной аграр
ной политики партш, — 
срок в историческом отно
шении небольшой, сказал в 
своем докладе mokhkctp сель
ского хозяйства РСФСР 
В. П. Някбн1я . Однако сде
лано за это время для раз
вития сельского хозяйства 
многое. Достаточно убеди
тельно об этом говорят не
которые цифры по нашей 
республике.

За указанный период в 
 ̂ 4,3 раза возросли основные

производственные фонды от
расли. Заметно повысилась 
техническая оснащенность 
колхозов и совхозов, а их 
энерговооруженность — в 3,7 
р а^ . Почти на 10 млн. тонн 

,в действующем веществе 
увеличились поставки кол
хозам и совхозам минераль
ных удобрений. Соответст
венно в 3 и 5 раз возросли 
за это время объемы работ 
по окультуриванию солон
цовых и кисльк земель. 
Утроились и достигли 10 
млн. гектаров площади осу
шенных и орошаемьк зе
мель.

Большая работа продела
на в республике по социаль
ному переустройству села. 
За двадцать лет, с учётом 
индивидуальной застройки, 
сельские труженики полу
чили более 160 млн. квадрат
ных метров жилой площади, 
школ и детских дошколь
ных учреждений — почти 
на 8 млн. мест.

Перемены на селе особен
но заметны после майского ■ 
(1982 г.) Пленума ЦК пар
тии. За двухлетний период 
среднегодовой объем вало
вой продукции сельского хо
зяйства по сравнению с 
1981—1982 годами увеличил
ся на 11 процентов. Значи
тельно возросло производст
во мяса, молока, яиц, са
харной свеклы, картс^ля , 
овощей и другой продукции. 
Второй год подряд респуб
лика выполняет и перевы
полняет планы продажи го
сударству основньк видов 
животноводческой продук
ции. Сверх плана реажгзо- 

: > вано 250 тыс. тонн мяса, 2,6 
■ млн. тонн молока, 3,8 млрд, 

штук яиц, 2,3 тыс. тонн 
шерсти.

Заметно окрепла акономи- 
к а  колхозов и совхозов. Все 
ат& говорит о том, что в раз
витии сельского хозяйства и 
в  социальном переустройст

ве села наметились опреде
ленные позитивные тенден
ции и их надо всячески в з 
вивать.

Теперь это особенно важ
но. Планы текущего года и 
предстоящей пятилетки 
очень напряженные. Доста
точно сказать, что валовая 
продукция сельского хозяй
ства республики уже в те
кущем году должна увели
читься на 7 процеттов 
к уровню прошлого года. 
При этом производитель
ность труда намечено по
высить на 14 процентов. ^

Задачи эти непростые, но 
и подкрепление для их ре
шения со стороны государст
ва также достаточно мощ
ное. На развитие всего агро- 
промьшгленного комплекса 
в текущем году выделено 
капитальных вложений боль
ше, чем было предагсмотре- 
но пятилетним планом.

Теперь задача состоит в 
том, чтобы все ресурсы ис
пользовать по-хозяйски, с 
максимальной пользой для 
дела. А для этого надо зна
чительно повьюить уровень 
экономической работы на 
селе, активно и настойчиво 
добиваться внедрения на 
всех участках сельскохозяй
ственного производства кол
лективного подряда и его 
основы — хозяйственного 
расчета. Именно этим зло
бодневным проблемам в жи
вотноводстве и посвящено 
наше совещание.

За последние два года в 
животноводстве произошли 
определенные позитивные 
сдвиги. По сравнению с пер
выми двумя годами пяти
летки на 13 процентов воз
росло производство молока и 
мяса, на 163 килограмма по
высилась продуктивность ко
ров. Улучшились некоторые 
другие показатели.

И все же мы не можем 
быть удовлетворены достиг
нутым. Возьмем хотя бы по
ложение, которое сложилось 
с закупками мяса. Темпы 
роста его в целом по рес
публике недостаточные, а в 
некоторых областях и авто
номных республиках объе
мы продажи этой продугащи 
в текущей пятилетке по 
сравнению с десятой пяти
леткой даже снизились: в
Приморском крае — на 6 
процентов, в Амурской об
ласти — на 5, Удмуртской 
АСОР — на 2. Здесь доволь
но четко выявляются две 
негативные тенденции.

В ряде мест вместо того,

чтобы наращивать произ
водство мяса а колхозах и 
совхозах, падцли по друго
му пути, и планы продажи 
государству в значительной 
мере выполняют за счет за
купок его у населения.

Во многих областях про
изводство мяса растет в ос
новном за счет новых сви
нокомплексов и птицеф||б- 
рик, то есть за счет государ
ственных кормов. В то же 
время производство мяса на 
сдаственных кормах сокра
щается. Мириться с такой 
практикой нельзя. Не по 
этому пути нам следует се
годня идти в решении задач 
Продовольственной програм
мы.

Серьезные недостатки 
имеются также в деле уве
личения производства моло
ка. Многие области, и пре
жде всего Пермская, Ново
сибирская, Омская, за 
1981—1984 годы не только не 

• выполнили планов закупок 
молока, но и допустили зна
чительное сокращение сред- 
негодовьк объемов закупок 
этой продукции против де
сятой пятилетки.

Причин здесь несколько. 
Это — недостаток и низкое 
качество ' кормов, высокая 
яловость маточного пого
ловья, низкий ур(жень зоо
технической и племенной 
работы в животноводстве, 
неудовлетворительное содер
жание скота.

Если в прошлые годы рост 
производства ряда продук
тов животноводства мы обес
печивали главным образом 
за счет увеличения поголо
вья, то есть экстенсивных 
факторов, то теперь на пер
вый план вышли интенсив
ные факторы развития от
расли.

А это значит, что наши 
усилия сейчас следует пре
жде всего направить на по
вышение продуктивности 
скота за счет укрепления 
кормовой базы, улучшения 
племенной и вет^инарной 
работы, повсеместного пере
вода ферм яа хозрасчет я 
прогрессивные формы орга
низации и оплаты труда за 
конечные результаты. Имен
но этот путь должен обес
печить устойчивое наращи
вание производства при од
новременном снижении за
трат на единицу продукции.

За последние' три годапо- 
вьппение |уровнл комплекс
ной ' механизации позволи
ло увеличить нагрузку на 
одного основного работника,

занятого в животноводстве, 
на 15 процентов и, несмотря 
на увеличение поголовья 
скота и птицы, сэкономить 
труд почти 150 тыс. средне
годовых .работников, сокра
тить в целом по республи
ке числишость доярок на 
60 тысяч.

Хороших показателей в 
механизации животноводче
ских ферм достигли колхо
зы и совхозы Томской, Че
лябинской, Кемеровской об
ластей, Красноярского края. 
За счет хороших деловых 
связей с предприятиями 
Госкомсельхозтехники, водо
хозяйственными организаци-- 
ями, активной работы по ре
конструкции животноводче
ских помещений в этих об
ластях уровень комплекс
ной механизации ежегодно 
увеличивается на 8—9 п ^ -  
цеатов, что в свою очередь 
способствует значительному 
сокращению дефицита в ра
бочей силе и росту произво
дительности труда.

Есть в этом деле один 
крупкый недостаток: в це
лом ряде колхозов и совхо
зов повышение уровня меха
низации не сопровождается 
пересмотром норм нагрузок 
на рабогаигож животновод
ства. А это крайне отрица
тельно влияет на экономит 
ку отрасли, приводит к 
большим затратам труда и 
высокой сёбестшмости про
дукции-

К примеру, если в совхо
зах Томской области на 
один центнер тлорока затра
чивается по 6 человеко-ча
сов, то в Читинской области. 
Бурятской АССР — более 11, 
а в Тувинской и Якутской 
автономных республиках — 
более 13 человеко-часов при 
7,4'в среднем по Российской 
Федерации.

В повышении э ^ е к т и в -  
ности животноводческой от
расли многое будет зави
сеть от уровня нашей рабо
ты по сииженшо себестои
мости продукции. Сегодня 
можно привести целый ряд 
примеров довольно успеш
ной работы в этом направ
лении. За последнее время 
заметно снизилась себесто
имость продуктов животно
водства в Новосибирской об
ласти и Алтайском гфае, где 
один центнер молока обхо
дится в щтеделах 31 руб., 
мяса крупного рогатого ско
та — 200—300 руб.

До сих пор многие руко
водители и специалисты от
стающих хозяйств глубоко 
не анализируют состояние 
экономики, не ищут гщичи- 
ны роста издержек произ
водства и путей их сниже
ния, явно недооценивают 
внутрихозяйственный рас
чет, слабо используют внут
ренние резервы и продол
жают ориентироваться на 
помощь государства и кре
диты банка.

«Анализ положения дел в 
атрахягом секторе экономики 
показьшает, — отмечал в 
своем докладе на Всесоюз
ном экономическом совеща
нии по проблемам агропро
мышленного комплекса член 
Политбюро, секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев, —что 
далеко не все руководягцие 
кадры овладели экономиче
скими методами хозяйство
вания. Часть работников не
достаточно владеет такими 
категориями, как цена, себе
стоимость, прибыль, рента
бельность, фондоотдача. Да
леко не все, кому положе
но, могут квалифицированно 
проанализировать и дать 
правильную экономическую

оценку деятельности колхо
за или совхоза, перераба
тывающего игш заготови
тельного предприятия».

Об этом говорят экономи
ческие показатели многих 
колхозов и совхозов Ново
сибирской, Курганской, 
Оренбургской областей, Ал
тайского, Приморского кра
ев, в которых заработная 
плата растет значительно 
быстрее, чем производитель
ность труда.

Нам следует' четко уяс
нить, сказал далее В. П. 
Никонов, что теперь, когда 
более строгим стал порядок 
к1>едитования, когда значи
тельно повышается финан
совая дисциплина, чтобы ус
пешно вести гфоиэводство и 
решать социальные пробле
мы, необходимо научиться 
разумно и расчетливо вести 
хозяйство, чтобы, расходуя 
средства, исходить из своих 
доходов от реализагщи про- 
ДУ.1ЩИИ. Ияьши словами, 
расширенное воспроизво^- 
во следует обеспечитать за 
стет собственных средств, 
более экономного и рацио
нального иопояьзова1ния ре
сурсов, снижения затрат, 
борьбы с потерями и беето- 
эяйственяостыо.

Один из главных рычагов 
решения этой проблемы — в 
быстрейшем внедрении кол
лективного подряда и внут- 
рихозяйственвого расчета в 
колхозах и совхозах, в пе
реходе на прогрессивные ф<ч>- 
мы организагфин и оплаты 
труда. В ньшешней эконо
мической ситуации приведе
ние форм организации и 
стимулирования труда в 
прямую зависимость от ко
нечных результатов — са
мая важная и неотложная 
организационно - 1хозя<^- 
венная и воспитательная за
дача.

«В людях, работающих 
заинтересованно и созна
тельно, ~  подчеркивает то- 
варгщ К. У. Черненко в 
своей статье, опубликованной 
в конце прошлого года в 
журнале «Коммунист», — 
главный, по сути неисчер
паемый резерв необходимого 
сейчас ускорения экономи
ческого развития страны».

Подразделения, работаю- 
шие на коллективном подря
де, находясь в одннаковьк 
условиях, как правило, по
лучают на 25—30 процентов 
больше продукции, в них 
на 20—25 процентов выше 
производительность труда, 
на 8—10 процентов ниже 
себестоимость продукции.

Как показала практика, 
наибольший эффект бригад
ный подряд дает лишь тог
да, когда он внедряется на 
основе хозяйственного рас
чета и оплата труда ведет
ся за конечный результат, 
когда применяется коэффи
циент трудового участия.

Необходимость широкого 
внедрения коллективного 
подряда в сельокохозяйст- 
венное ‘производство, и осо
бенно в животноводство, 
очевидна. За последние го
ды фермы стали крупнее, 
возрос уровень специализа
ции, почти повсеместно по
головье окота содержится в 
капитальных постройках, 
где многие трудоемкие про
цессы механизированы.

Эти перемеды создали но
вую Ситуацию в. животно
водстве. Произошло глубо
кое разделение труда испол
нителей; Нынче на многих 
фермах заняты работники 
15—18 и более профессий,

(Оковчаяме «а >-й етр.)

В ПОЛИТБЮРО 1|К КПСС
Политбюро ЦК КПСС рас

смотрело на очерёдном за
седании итоги Всесоюз
ного социалистического со- 
ревнов а н и я  с о ю з н ы х  
и а в т о н о м н ы х  рес-  
публик, краев, областей, го
родов, автономных округов, 
городских и сельских рай
онов, коллективов объеди
нений, предприятий, органи
заций и учреждений, кол
хозов и соё/Хозов за выпол
нение Государственного 
плана экономического и со
циального развития СССР 
на 1984 год.

В принятом по этому во
просу постановлении {ЦК, 
КПСС, Совета Министров' 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
отмечается, что труженики 
К^юмьшшенности, сельского 
хозяйства, строительства, 
транспорта и других отрас
лей добились в минувшем 
году новых успехов в про
ведении в жизнь экономи
ческой политшш партии. 
Определены победители со- 
гщалистического соревнова
ния, награждаемые перехо
дящими Красньши знаме
нами ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ.

Вместе с тем в ходе о6- 
суждетия указывалось, что 
некоторые отрасли, респуб
лики, края и облздтН, ряд 
предприятий и организаций 
не сумели еще направить 
соревнование на достижение 
результатов, гарантирующих 
устойчивый рост производ
ства, повышение производи
тельности труда и качества 
продукции, снижение ее се
бестоимости.

Политбюро приедало тру
дящихся всех отраслей на
родного хозяйства обеспе
чить успешное вьшолнение 
заданий 1985 года и одтш- 
надцатой пятилетки, трудо
выми свершениями отметить 
40-летие Победы советского 
на1х>да в Великой Отечест
венной войне, 50-летие ста
хановского движения, до
стойно Встретить XXVII 
съезд ленинской партии.

Итоги Всесоюзного социа- ■ 
листического соревнования 
будут опубликованы в пе
чати.

Политбюро ЦК КПСС за
слушало сообщения минкст- 
ров В. К. Месяца, Н. Т. 
Козлова, Н. Ф. Васильева, 
В. Н. Полякова, председа
теля Госкомсельхозтехники 
СССР Л. И. Хитр)П}а о хо
де подготовки к весеннему 
севу. При обсуждении этих 
сообщений, отмечалось, 0jto 
организахщи агропромыш
ленного комплекса страны 
повседневно иарагцивают 
темпы подготовки к поле
вым работам; Hiofl урожай 
текущего года колхозы и 
совхозы будут иметь боль
ше мелиорированных земель, 
лучшую обеспеченность ми- 
неральньв:и (удобрениями, 
техникой и другими ресур

сам^. В то же время на за
седании были высказаны 
серьезные критические заме
чания в адрес тех органов 
управления, которые недос
таточно активно ведут ра
боту по осуществлению ме
роприятий, направленньк ка 
рост производства и заку
пок зерна и другой продук
ции сельского хозяйства в 
1985 году. В некоторых хо
зяйствах затягивается очи
стка семян, отстает вывозка 
одганичеоких удобрений, 
подготовка мелиоративных 
систем, недостаточны темпы 
ремонта техники. Министер
ство автомобильной промы
шленности и Министерство 
тракторного и сельскохозяй
ственного машиностроения 
не справляются с плановы
ми заданиями по поставке 
ряда запасных частей. Не 
везде уделяется должное 
внимание обучению кадров 
прогрессивным технологиям, 
внедрению коллективного 
подряда.

Надежность обеспечения 
весеннего сева, как подчерк
нул, вьютупа:я на заседании 
Политбюро ЦК КПСС, това
рищ К. У. Черненко, приоб
ретает особую актуальность 
в нынешнем году, когда пар
тия, весь народ готовятся к 
XXVII съезду КПСС. Необ
ходимо сделать надлежащие 
выводы из уроков прошлого 
года, хорошо подготовиться к 
любьш . капризам погоды, 
обеспечить наращивание 
производства зерна, кормов 
и другой продукции. Более 
активное участие в решении 
этой задачи обязаны принять 
предприятия промьпиленно- 
сти, строительства, транс
порта и других отраслей 
Экономики. Центр тяжести 
всей организаторской и по
литической работы следует 
перенести непосредственно в 
колхозы и совхозы, трудовые 
коллективы, связанные с 
селом, оперативно решать 
возникающие вопросы, де
лать все возможное, чтобы 
быстрее завершить ремшт 
техники, подготовку семян, 
накопление горючего, удоб
рений и других ресурсов, 
хорошо обучить кадры спе
циалистов и механизаторов.

Политбюро потребовало от 
коммунистов - руководите
лей соответствующих минис
терств и ведомств принять 
исчерпывающие меры к уст
ранению отмеченных не
достатков и обеспечить 
своевременное завершение 
всех работ, связанных с 
подготовкой и организован
ным проведением весецнего 
сева.

ЦК компартий союзных 
республик, партийным и со
ветским органам краев и 
областей предложено уси
лить организаторскую и по
литическую работу среди 
тружеников атропромьшмген- 
ного комплекса, осуществ
лять строгий контроль за

ЗА ФЕВРАЛЬСКИЙ МИЛЛИОН

Гевнадяй Петрович Мурзин проработал в лесу вальщи
ком больше пятвадцатк лет. Ой ветеран Чулымского 
леспромхоза, ваставяик молодежи. Передовой рабочий 
награжден орденом «Знак Почета».

Фото Е. Лисицына.

реализацией мероприятий л4 
созданию надлежащей базь! 
длй урожая текущего года 
и своевременному выполне
нию заказов села-

Политбюро ЦК КПСС рас
смотрело и одобрило пред
ложения Совета Министров 
СССР об ускорении разви
тия телефонной связи в 
двенадцатой пятилетке, рас
ширении производства необ- 
xoj^HMoro оборудования, при- 
бо(юв и . материалов, строи
тельстве местных и маги- 
стральньк световодных ли
ний в целях более полного 
удовлетворения потребностей 
населения в обслуживании 
телефонной связью и зна
чительного повьнпения ее 
эффективности ц  качества.

'Одобрены подготовленные 
правительством на основе 
решений октябрьского
(1984 г.) Пленума ЦК КПСС 
про1раммы ho дальнейшему 
развитию орошаемого aeiM- 
леделия и повышению ус
тойчивости сельскохозяйст
венного производства в Са
ратовской области РСФСР, 
а также по уежорению ме
лиорации земель в Витеб
ской области Велоруеской 
ССР.

Политбюро поддержало 
разработанные соответству
ющими государственными и 
профсоюзными органами 
мероприятия, нагфавленяые 
на расширение услуг, пре
доставляемых советским 
гражданам оргаш1заа[ЩЯми 
системы ^Интуриста. Реали
зация этих мероприятий 
позволит улучшить комп- 
лекшое о&луживание тру
дящихся в туристских уч
реждениях. включая разме
щение, питание, транспорт
ное, экскурсионное и иное 
обслуживание, увеличить 
объем и ассортимент услуг 
в гостиницах, мотелях, кем
пингах, значительно укре
пить их материально-тех
ническую базу.

Рассмотрена и одобрена 
информация о работе, про
веденной в 1984 году Коми
тетом партийного контроля 
при ЦК КПСС. Отметив ак
тивную деятельность коми
тета, Политбюро подчеркну
ло необходимости дальней
шего укрепления партийной 
и, государственной дисцип
лины на всех участках хо
зяйственного и социально- 
культурного строительства, 
строгого соблюдения ком
мунистами ленинских норм 
партийной жизни, настойчи
вой работы в этом направ
лении контрольных органов 
партии в центре и на мес
тах.

На заседании Политбюро 
ЦК КПСС рассмотрены и 
приняты решения по ряду 
других вопросов проведения 
внутренней й внешней по
литики Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства.

В Е С Т И  

С ТРАСС
ЦЕНТРАЛЬНОЕ. Леспроихо- 

зоасиие и городские еодитеяи 
работают ■ одном транспорт- 
ном номплексе. Ни руноаоднт 
В. И. Коробей11(ннов. Хлысты 
выаоэятсл из запасов на вахте 
Чурвнга. Часть нх идет сразу 
на Кеть и сдается сплавщи
кам, а часть поступает на ниж
ний склад для раснряжевни. С 
первых дней февраля иоллен- 
тив опережает графин.

Транспортный иомплсис, ор
ганизованный в январв, наби
рает темпы. В ночное время на 
вывозке дежурят инженерио- 
техничесмие работники, что 
позволяет сокращать потери 
времени из-за простоев. На 
лесовозной трассе постоянно 
находится дежурная бригада 
слесарей. В их распоряжении 
передвижная мастврсная«Ло-8».

В. ЛЫКОВ,
главный механик Орлов- 

сного леспромхоза.
Верхнекетский райоя.
ТОГУР. У нашего комбината

— своя специфика: лесопункты 
расположены в разных местах 
района. Вот почему на каждом
— свой транспортный комп
лекс. Коллентнв водителей во 
главе с А. И. Детноесиии с 
Лесчанинского лесопункта ве
зет хлысты из района Черного 
озера. «Хвоя» поступает на 
нижний склад для расмряжее- 
ки, а «листаа» — на разделну 
в Нопыловиу на Кети. Комп
лекс В. М. Лелющенно с Пи- 
новсного ЛЗП вывозит с вахты 
и себе на раскряжевку н в То- 
гур, на лесопильный завод. И 
третий иомпленс из Велоярое- 
ни во главе с В. И. Баевым 
везет древесину также на за- 
аод, а часть укладывает в хлыстовые плоты.

Все комплексына хозрас
четном подряде, применяют 
КТУ, во все включены ремонт
ные службы. В ' вти напряжен
ные месяцы у нас организо
вано в ночное время дежурст
во инженерно - технических 
работников; В феврале наш 
вклад я миллионный рубеж 
должен составить ЗВ тысяч 
кубометров.

О. КУЛРНЯНЕЦ,
директор Тогурсноге ЛЛК.
Колпашевский район.

Дневник лееозаготовок
Решающая роль в борьбе 

за февральский миллион 
принадлежит Верхнекетско- 
му району. Два его пред
приятия — Белоярский ком
бинат и Катайгинский лес
промхоз—и район в целом 
выступши с инициативой в 
феврале сохранить январ
ский ритм. Здесь разверну
лось соревнование за свой, 
верхнекетский, миллион. Та
кое количество древесины 
решено вывезти в первом 
квартале. Соответственно на 
февраль приходится 833 ты
сячи — на 20 тысяч кубо
метров больше плана. В 
первой пятидневке прздпри-

ятия района шли в ритме 
плановых графиков. Но для 
достижения поставленной 
цели нужен более высокий 
темп.

Сложная обстановка оста
ется на Белоярском ЛПК: 
из-за перебазировки на вах
ту Северная не сумел сох
ранить ритм Аслановский 
леспромхоз. Не в полную 
силу работает коллектив 
Сайгинского.

Верхнекетскому району 
ничто не мешает войти в 
миллионный график. Всем 
предприятиям надо усилить

трелевку, особенно Асланов- 
скому леспромхозу. Иначе в 
конце февраля и в марте 
здесь нечего будет возить.

Хорошо организовал тре
левку Асиновский леспром
хоз, выдерживают плановый 
график Каргасокский ком
бинат, Комсомольский, Ча- 
инский леспромхозы.

Руководителям предпри
ятий надо взять под посто
янный контроль расстановку 
людей и техники на лесоза
готовках. Пока что на вы
возку не направлено больше 
40 автомашин, недостает 
около 800 рабочих, все еще 
занятых во вспомогательных 
службах.
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агитпунктах и клубах избирателей
Агитационно - массовой работой активно занимаются руководители

и д я  НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ В ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ 
РСФСР И МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ. ПАРТИЙНЫЕ ОРГА
НИЗАЦИИ ОБЛАСТИ ПОВЬППАЮТ ИДЕЙНОЕ СО
ДЕРЖАНИЕ, КОНКРЕТНОСТЬ МАССОВО-ПОЛИТИЧЕ. 
СКИХ МЕРОПРИЯТИЙ, ПРОВОДЯТ ИХ с УЧЕТОМ 
МНОГООБРАЗНЫХ ИНТЕРЕСОВ ТРУДЯЩИХСЯ В 
СВЕТЕ ТРЕБОВАНИЙ ИЮНЬСКОГО (1983 г.) ПЛЕНУ
МА ЦК КПСС.

Наряду с агитпунктами 
созданы Ллубы избирателей. 
В области действуют 165 клу
бов избирателей и более 600 
агитпунктов. Четко разгра
ничены их функции. Каж
дый клуб работает в тес
ном контакте с нескольки
ми агитпунктами, располо
женными в микрорайоне. 
Иногда их, агитпунктов, 
два-три (это больше харак
терно для сельской местно
сти), но бьшает и до десят
ка. Если раньше головная 
партийная организахшя в 
микрюрайоне заботилась о 
том, чтобы и 8 клубах, и в 
агитпунктах прюводились

массово-политические ме- 
‘ роприятия, то теперь они 
сосредоточены в к л ^ а х  из
бирателей, а агитпункты, 
располагая планом работы 
клуба, оп<жещают избирате
лей о предстоящих меро- 
гцпиятиях в нем, ведут ин
дивидуальную работу с из
бирателями.

При слаженной и ответст
венной работе агитколлек
тивов в клубе всегда мно
голюдно. Ведь теперь и са
ми мерсшриятия готовятся 
основательнее, и силы для 
этого привлекаются более 
квалифицированные.

Изменился и подход к 
планированию мероприятий. 
Намечается то, что действи
тельно свойственно избира
тельной кампании и способ
ствует повышению трудо
вой и общественной актив
ности людей. Обратимся к 
плану работы к л ^ а  избира
телей объединения «Сибка- 
бель». Беседы о советской 
избирательной системе для 
молощых избирателей, вечер 
вопросов и ответов, встреча с 
архитектором района, еди
ный политдеяь, вечер тру
довой славы, вечер встречи 
молодых избирателей с ве
теранами войны и труда, от
четы дещтатов, встречи с 
кандидатами в депутаты. 
Вместо общих бесед — раз
говор о делах в микрорайо
не, городе, о том, как рабо
тают предприятия торговли, 
бытового и медицинского
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Ш К О Л А

IMOAOAOro:
КОММУНИСТА

В Ы П У С К  Ч Е Т В Е Р Т Ы Й

В З А И М Н Ы Й
Э К З А М Е Н

Бюро Томского горкома КПСС обсудило практику работы 
с партийным пополнением в Октябрьском районе

Живое СЛОВО
в тексте рекомендации 

для вступления в кандида
ты партии, данной комите
том ВЛКСМ подшишиково- 
го завода рабочей Ф. Саби
ровой, меня остановило од
но слово. Там, кроме пере
численных трудовых и об
щественных достоинств 
комсомолки, было сказано, 
что она добра. Позднее, ког
да я изучала комсомоль
ские и партийные рекомен
дации в других организаци
ях Октябрьского района, по
думала, что многим непло
хо бы поучиться, как не
шаблонно делают это в ко
митете гтомсомола ГПЗ-5. 
Живое, свежее слово нахо
дят здесь для определения 
достоинств человека, кон
кретно говорят о недостат
ках. Вот, например, в реко
мендации, данной рабочей 
Т. Проскуриной, отмечено, 
как хорошо и оперативно 
она исполняет разовые по
ручения, а вот за постоян
ное поручение — она вожа^- 
тая в школе — сейчас по
хвалить нельзя, о  рабочем 
Н. Строганове в рекоменда
ции ск^ано, что он творче
ски относится к поручениям, 
готов всегда сам проявить 
инициативу. Названы пору
чения, которые вьшолнены 
особенно хорсяЕО.

Этот неформальный под
ход к комсомольской реко
мендации у комитета ком
сомола ГПЗ-5 появился с 
тех пор, как его возглавил 
молодой коммунист В. Кань
шин, выросший в рабочей 
среде, способный организа
тор, хррошо знающий лю
дей, производство.

Думаю, партийные коми
теты должны пристальнее 
вникать в суть комсомоль
ских рекомендаций молодым 
коммунистам. Взгляд свер
стников на вступающего в 
Партию очень важеН', мак
симализм молодых здесь 
Оправдан. К сожалению, ма
ло полезного извлекут для 
себя коммунисты из реко
мендаций, которые даются 
в вагонном депо, автоколон
не ffi 1977, Октябрьском рай- 
пищеторге. Написаны они 
наспех, по шаблону, содер
жат лишь самые общие све
дения.

Молодых коммунистов 
партийная организация Ок
тябрьского района стремит
ся использовать на комсо
мольской работе. Сейчас, на
пример,  ̂более половины 
секретарей комсомольских 
организаций — коммунисты. 
Заметем; проиэводкггвеннь^, 
общественный роет многих. 
Из тех, кто сравкитегъно не-- 
давно пополнил рцды пар
тии.

Та же Ф, Сабирова была;

избрана секретарем цеховой 
комсомольской организации, 
затем—членом комсомольско- 
го бюро филиала, депутатом 
горсовета. Н. Строганов был 
назначен дз^лером пропа
гандиста в комсомольской 
политсети, а теперь сам про
водит банятия. Молодой 
коммунист А. Горбунов, ра
бочий парень, которого 
сверстники и люди старше
го поколения на ГПЗ-5 ува
жают за принхщпиальность, 
объективность, был избран в 
комитет комсомола пред
приятия, а затем в о&оом 
ВЛКСМ. Молодой коммунист 
А._ Аникин из дорремстрой- 
треста одновременно рабо
тал и учился заочно в ин
ституте. Его стремление 
взять на себя большую от
ветственность, рост полити
ческой грамотности замече
ны. Аникин назначен глав
ным механиком управления 
механизации, с порученной 
работой справляется. Сло
вом, примеров, когда чело
век с первых дней канди
датского стажа вовлекается 
в активную общественно- 
политическую жизнь трудо
вых коллективов, немало. 
Но, к сожалению, так не 
везде.

Что скажешь 
товарищам?

в  Октябрьском районе 
действуют шесть школ моло
дого коммуниста. Проверка, 
цроведенная горкомом пар
тии, показала, что почти 
везде занятия посещаются 
нерегулярно. Иной раз, как 
на химкомбинате, люди не 
приходят из-за сменной ра
боты, которую, конечно же, 
можно было учесть. В дру
гих просто нет строгого кон
троля за посещаемостью, в 
третьих пропагандист по
ка не умеет задязать со 
слушателями конкретный 
разговор об их роли на про
изводстве, в общественной 
работе.

Понравились занятия на 
«Сибкабеле», где их ведет 
опьпный работник, хорошо 
знающий производство, Е. Е. 
Татарекко. Она всех умело 
вовлекает в беседу. Я при
сутствовала на даух заняти
ях в этой школе, читала ре
фераты, которые подготови
ли слушатели. Видно было, 
что время даром на заняти
ях они не теряют. Залом-* 
нился такой эпизод. Речь 
шла об авангардной роли 
коммуниста, и Екатерина 
Емельяновна спросила одно
го из слушателей;

— У вас скоро истекает 
кандядатокий стаж. Вы за
думывались над тем, что 
скажете товарищам на пар- 
ТИЙНО.Ч собрании, когда они 
спросят, чего вы, как моло

дой коммунист, добились?
Отвечал один человек, но 

видно было, что вопрос за
дел всех, каждый мыслен
но прикидывал, что у него 
в активе.

Это занятие вспомнилось 
мне позже, когда знакоми
лась с причинами, по кото
рым выбыла из кандида
тов в члены партии провод
ница вагонного депо Г. Бог
данова. Ей, нечего было 
сказать товарищам. Но во 
всем ли ее вина? Прихо
дишь к выводу, что куда 
больше виноваты коммуни
сты со стажем, те, кто да
вал Богдановой рекоменда
цию. Судите сами. За все 
время не было у нее ни од
ного поручения, в течение 
года ни разу не привлека
лась она к подготовке пар
тийных собраний и, может, 
именно поэтому ни разу не 
выступила. Коммунисты по 
сути забыли о Богдановой, 
не встревожились даже тог
да, когда она . нарушила 
трудовую дисциплину.

Анализируя этот случай. 
Октябрьский райком пар
тии сделал замечание тем, 
кто рекомендовал Богдано
ву. Замечание об их пас
сивности, в результате ко
торой одного молодого ком
муниста в нашем строю мы 
недосчитались.

Формализм опасен в лю
бом деле. Между тем в хо
де проверки выяснилось, 
что в парторганизациях же
лезнодорожного техникума, 
школы № 5. завода ЖБК-100 
на собраниях, при обсужде
нии вопросов о приеме в 
кандидаты или члены пар
тии, участвуют всего один- 
два человека. Иногда воп- 
1ЮСЫ приема б партию реша
ются в первичной органи
зации скоропалительно, бук
вально в 2—3 дня?

Нетрудно представить и 
обиду молодого коммуниста 
на то, что старшие равноду
шно -восприняли важней
ший шаг в его жизни, и 
«урок», который он извле
чет из скоропалительного 
приема.

От рекомендации и до 
собрания по приему из 
кандидатов в члены партии 
человек проходит испыта
ние в течение года. Его 
работу, поступки, общест
венную активность в по
давляющем большинстве 
организаций взыскательно 
оценивают старшие товари
щи. Но всегда ли задумы
ваемся о том, что и мы, 
коммунисты со стажем, 
держим экзамен в глазах 
нашего молодого товарища? 
Экзамен на то, насколько 
мы к нему, внимательны.

Л. ПЕТРЕНКО.
заведующая сектором
партучета Томского гор

ком» КПСС.

обслуживания населения, 
и т. п.

Характер мероприятий в 
клубах избирателей, повы
шение требсюательности к 
качеству агитационно - мас
совой работы привели к  не
обходимости активно при
влекать к участию в ней ру
ководящие кадры.

Широко практикуются в 
период предвыборной кам- 
пашш отчеты руководите
лей областных упрадлений 
и ведомств, график этих от
четов утверждается облис
полкомом и предусматрива
ет встречи с трудовыми кол
лективами и в областаом 
центре, и в районах. К при
меру, в коллективах Меже- 
■НИНШОКОЙ П'ПИЦЕфабр|ИКИ, 
Молчановского КБО и Ше- 
гарского домостроительного 
комбината состоялся отчет 
заведующего облздравотде- 
лом В. В. Паяовицы, в кол

лективах управления хлебо
продуктов — начальника об
ластного управления торгов
ли В. И. Демуры, Асинов- 
ского трактсроремонтного 
завода — председателя об
ластного комитета по теле
видению и радиовещанию 
В. Л. Паршина, завода рези
новой обуви — начальника 
областного управления об
щественного питания В. С. 
Абрамова. Около 200 отче
тов областных руководите
лей в ТРУДОВЫХ коллекти
вах уже состоялось, эта ра
бота продолжается.

Специальным графиком 
облисполкома предусмотре
ны и отчеты руководителей 
горюдского и районного 
звеньев. В большинстве клу
бов избирателей состоялись 
отчеты гор- и райисполкомов, 
руководителей отраслей, об
служивающих население.

хозяйственных руководите
лей.

На период подготовки к 
вьборам в области заплани
ровано было провести около 
500 вечеров вопросов и отве
тов с участием руководящих 
кадров, большинство их 
уже состоялось. Активно 
проводятся вечера вопросов 
и ответов в городе Томске. 
В них принимают участие 
секретари, заведующие от
делами горкома и райкомов 
партии, руководители гор- и 
райисполкомов. Подобная 
практика существует и в 
сельских районах. В Том- 
СКО.М райкоме партии приве
ли такую статистику: состо
ялось 29 вечеров вопросов и 
ответов, в которых приняли 
участие 114 руководителей. 
Большой популярностью 
пользуются встречи с таки
ми руководителями, как 
председатель райпо, началь

ник районного управления 
бытового обслужи в а н и я, 
главный врач района и не
которых других, от которых 
зависит решение самых жи
тейских вопросов. Ни один 
из них для руководителя не 
может быть «мелкиИ».

Заслуживает одобрения и 
практика организации в 
агитпунктах (к примеру, в 
городах Колпашеве и Стре- 
жевом) еженедельного при
ема избирателей членами 
исполкома горсовета, заве- 
дуюгцими отделами горис
полкома, руководителями 
городских служб учрежде
ний и ведомств. Такие при
емы проводятся по суббо
там. Избиратели имеют воз
можность заранее узнать, 
кто из руководителей, на
пример, когда и где ведет 
прием 9 и 16 февраля. При
ем в агитпунктах будут ве

сти ответственные работни- 
.ки горкома КПСС.

Более 6 тысяч руководите
лей партийных, советских, 
хозяйственных органов при
няли участие в едином по- 
литдне, посвященном пред
стоящим выборам, в том 
Числе 186 докладчиков об
кома партии — областных 
руководителей. Заинтересо
ванный разговор состоялся 
на встречах избирателей с 
членами и кандидатами в 
члены бюро обкома партии.

В ходе политдня, как и во 
время отчетов, вечеров воп
росов и ответов, руководите
ли не только информируют 
население о тех больших пе
ременах, которые произо
шли в области, городе, рай
оне в период между выбо
рами, но и ведут откровен
ный разговор о проблемах и 
недостатках, изучают, что 
волнует людей накануне 
важного политического со
бытия. Несомненно, все ру
ководители примут опера
тивные меры для активного 
решения вопросов, постав
ленных избирателями во 
время встреч.

Л. ВЬЮГОВА, 
инструктор отдела про
паганды и агитации об- 
< кома КПСС.
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«Как добиваетесь 
в н и м а н и я  

с л у ш а т е л е й ? »
— спросил наш корреспондент одного из лекторов школы 

молодого коммуниста при Колпашевсиом горкоме партии 

заведующую организационным отделом Т. В. Евдокимову
— Самое главное — най

ти конкретный пример, в 
котором бы действовали из
вестные слушателям люди, 
— сказала Тамара Викто
ровна. — Хотя, признаться, 
эту простую истину я поня
ла не сразу. Была у меня, 
например, лекция на заня
тии о роли критики и само
критики. Готовилась к ^ей  
основательно, в книги по 
философии заглянула!, мате
риала набрала уйму.

Но читаю лекцию и чув
ствую: скучает аудито
рия. Стала на ходу пере
страиваться, решила рас
сказать о Григории Василь
евиче Прокопьеве, руково
дителе районного узла свя
зи. Эта организация мне 
была знакома, я в ней ча
сто бывала на партийных 
собраниях и в будничные 
дни, поскольку курировала 
ее. Понравились мне там мо-*- 
ральиый климат, деловая, 
спокойная обстановка. Со 
временем поняла, что это в 
немалой степени зависит от 
руководителя. Конечно, без

конфликтов в коллективе не 
обходилось, тем более что 
он в основном женский. В 
таких случаях за разреше
нием спора шли к началь
нику узла связи, и он либо 
к себе вызывал, либо сам в 
отдел приходил, разбирал
ся. Мне, честно говоря, сна
чала это , не понравилось. 
Зачем, думаю, он в жен
ские отношения встревает, 
когда столько работы. Пос
ле поняла, что благодаря 
умению Григория Василье
вича выслушать, убедить че
ловека, в чем он неправ (а 
иной раз и наказать, если 
того заслуживает), благода
ря именно своевременному 
вмешательству конфликты 
быстро разрешаются, дело 
не страдает.
. Деловая в коллективе и 
обстановка на собраниях. 
Критика открытая, принци
пиальная, невзирая на ли
ца. Однажды выступил ком
мунист Ягодин и критикует 
Прокопьева: дескать, про
являет начальник мягкоте
лость по отношению к под

чиненным. В общем-то мне 
не раз приходилось слы
шать на собраниях критику 
в адрес начальства. Нередко 
в таких случаях руководи
тель просит в конце собра
ния слова для справки и... 
сводит на нет либо смягчает 
остроту критики. Прокопьев 
промолчал, хотя по выра
жению его лица я поняла, 
что он удивлен и не 
согласен со сказанным. Че
рез несколько дней позво
нил мне:

— А ведь Ягодин в прин
ципе был прав. Я все вспо
минал, где это мог проявить 
мягкотелость... А потом 
просмотрел некоторые свои 
приказы, распоряжения, по; 
нял, что недостаточно кон
тролировал их исполнение. 
То есть был нетребователен.

СХ5 этих фактах я и рас
сказала слушателям шко
лы. ' Пример «попал в 
цель», лекция превратилась 
в диалог...

ОТ РЕДАКЦИИ: Это
лишь один эпизод работы 
школы молодого коммуни

ста при Колпашевском 
горкоме партии. Руководит 
ею, выступает на занятиях 
первый секретарь горкома 
Г. _С. Жуков. В ходе заня
тий используются традици 
онные^ формы — чтение 
лекций, подготовка рефера
тов, просмотр учебных, ки
нофильмов — и нестан
дартные, например, анкети
рование.

Однажды, слушателям 
предложили вопросы о том 
как они выполняют пар
тийные поручения. Другая 
анкета — о подготовке и 
проведении партийных соб
раний. Вопросы «оккрет 
ные, острые, и это побужда
ет человека отвечать от
кровенно. Анализ анкет 
дал богатый материал для 
обсуждения на занятиях.

Когда слушателей распу
стили на летние каникулы, 
каждому предложили по
дойти к секретарю партор
ганизации и попросить ра
зовое поручение. Как это 
поручение выполнялось 
об этом и пошла речь на 
зенятиях сразу после кани
кул. (Анализ отвеггов анке
ты о поручениях дал пищу 
и для разговора в горкоме 
партии на семинаре секре
тарей первичных организа
ций).

Защита рефератов, дома
шние задания по ленин
ским работам, выступления 
слушателей . по проблемам 
партийного строительства с 
использованием примеров 
из опыта своей парпоргани- 
зации, выезд для практиче
ского занятия в партий
ную организацию завода 
«Металлист» — эти и другие 
формы работы делают за
нятия в школе молодого 
коммуниста при Колпашев
ском горкоме партии полез
ными и интересными.

Когда доверили воз
главить комсомольскую 
организацию нашего 
предприятия, несколь
ко растерялся. Дело 
ответственное. Надо не 
только хорошо звать 
молодежь завода и са
мо производство, во и 
иметь организаторские 
способности. «Вот и 
прояви эти способно
сти», —. напутствовала 
меня секретарь парт
бюро предпри я т и я
Н. С. Листкова и посо
ветовала, с чего на
чать.

Поговорил с одним 
комсомольцем по ду
шам, с другим. Поя-ял, 
что от меня ждут. 
Прежний секретарь, 
кроме того что исправ
но собирал взносы, 
больше ничем не за
нимался. А молодежь 
на предприятии со
ставляет четвертую 
часть коллектива. Та-' 
кой силе многое по 
плечу.

Кое-кого пришлось 
встряхнуть ого сна. 
Плохо работал «Koim- 
еомольский прожек
тор». За год было все
го два выпуска. Пере
избрали его, в состав 
ввели еще два челове
ка. Картина меняется. 
Стали чаще проводить 
рейды, броско о ^ р .  
мляются их результа
ты. Не случайно много 
добрых слов было ска
зано в адрес Людмилы 
Осокиной (она возглав
ляет «Комсомольский

Поручение и результат

с  Ж Е Л А Н И Е М
прожектор») на послед
нем собрании.

Раньше немало уси
лий требовалось для 
того, чтобы собрать 
комсомольцев на ка
кое-то мероприятие. 
Многие .не имели по
ручений. Сейчас стре
мимся заранее сплани
ровать работу, даем 
поручения, спрашива
ем, как они выполня
ются. К примеру, Ва
силию Пшоняшкину 
доверена спортишо- 
массовая работа. Не
давно на комсомоль
ском бюро слушали 
его отчет. Мнение бы
ло едйнодушно: Васи
лий—хороший органи
затор. Проявил уме
ние, организовав за
водские соревнования 
по настольному тенни
су. Его же заслуга в 
том, что у нас так ус
пешно прошло первен
ство по стрельбе. По- 
лонянкин сагитировал 
ребят в команду по 
зимнему мини-футбо
лу, они с энтузиазмом 
взялись За трениров
ки и заняли первое 
место в районе по ито
гам прошлого сезона.

На одном из послед
них собраний Ира Аза

ренко предложила 
комсомольцам взять 
на себя большую часть 
культурно-массовой ра
боты. Были сбмнения: 
«потянем» ли? Но пред
ложение поддержали. 
Поддержал и профсо
юзный комитет, членом 
которого я являюсь. 
Наши старшие това
рищи помогли приоб
рести музыкальные ин
струменты. С желани
ем взялись За новое 
дело. Ко одного жела
ния мало. Ведь подго
товить концерт, празд
ничный вечер, встре
чу ветерансв вотгы и 
труда не так прюсто. 
Обратились мы за по
мощью а райком 
В,)1КСМ. Наш приход 
удивил работников 
райкома; что, мол, са
ми не разберетесь?..

Пошли разбираться 
сами. Один концерт 
подготовили, другой, 
набирались опыта. За- 
по.мнилось, как отме
тили День работника 
пищевой промышлен
ности, наш профессио
нальный праздник. 
Продумали сценарий, в 
котором стихи и пес
ки посвящались пере
довикам производства.

Заметил, как воспри
нимали это люди. Све
тились улыбки, разда
вались аплодисменты. 
Когда выходили из 
зала, один наш рабо
чий-ветер а н 3 а м е- 
чил; «Молодцы, комсо
мольцы! »

Сейчас в подготовке 
к выборам в Верхов
ный Совет РСФСР и 
местные Советы участ
вует каждый комсо
молец предприятия. 
Мы разбили избира
тельный участок на 
десятидворки. Ходим 
по домам, рассказыва
ем о кандидатах, зна
комим с планами дея
тельности избиратель
ного участка. К приме
ру, я отвечаю за орга
низацию агитбригады 
на участке. В обязан
ности входят также 
оформление агитщшк- 
та, организация де- 
жзфства в нем.

Один из членов парт
бюро как-то опросил 
меня; в чем вижу 
главное в работе ком
сорга? Сразу и не от
ветил. Но, подумав, 
оказал, что стремлюсь 
организовать работу 
так, чтобы каждый 
комсомолец чувствовал

свою нужность пред
приятию не только как 
специалист, но и об- 
ществениик. • Естест
венно, не все еще по
лучается у нас как 
надо. Никак не можем 
организовать шефскую 
работу в школе. По
ручили ее Виктору 
Скутину. Но, видно, 
просчитались. Он, по
просту говоря, зава
лил это дело. В под- 
шефшом классе ни ра
зу не появился. Бесе- 
дсвал я с ним не раз, 
но воз и ныне там. На 
ближайшем комсо
мольском бюро пору
чим шефство более от
ветственному товари- 
шу, а Скутин будет 
отвечать перед комсо
мольцами.

Как видно из ска
занного, проблем у 
нашей организации 
много. Еще и нагляд
ную агитацию надо 
улучшить, хорошо 
оформить ксмсом;оль- 
ский уголок. Все это 
выполнимо. Было бы 
желание.

Е. ПАВЛОВ,
аппаратчик завода 

сухого молока. 
Кожевниковский район.

В е с т и  и з  п а р т и й н ы х '  

о р г а н и 3 а 1} и й

На практическом 
з а н я т и и

На днях прошло очередное 
практическое з а н я т и е  
в ш к о л е  м о л о д о г о
коммуниста на Томском 
электромеханическом заво
де- Пропагандист школы — 
секретарь партийного бюро 
предприятия А. И. Любчен- 
ко попросил слушателей от
ветить на многие вопросы

по теме. «Обязанности и 
права члена партии, аван
гардная роль коммунис-i 
тов в трудовом коллекти
ве». Завязалась инте
ресная беседа, в которой 
активное участие приняли 
молодые коммунисты бри
гадир цеха № 1 В. Г. Качия- 
ский, слесарь электроцеха 
М. Н. Катамадзе, бригадир 
из кузнёчно - термического 
цеха С. Н. Москаленко.

Все эти товарищи — ак
тивные' общесгаенники, име
ют партийные поручения. К

примеру, В. Г. Качинский.^ 
председатель совета брига
диров завода, С. Н. Моска
ленко ведет активную ра
боту 8 цеховом !Комитете 
прюфсоюза.

К. ИВАНОВА.
Томский электромеханический 
завод им. В. В. Вахрушева.

с т а л  и 
коммунистами '

На бюро Асиновского гор
кома- КПСС приняты кан
дидатами в члены партии 
передовые работники лесо- 
п-хюмышленного комбинату 
Среди них—лаборТЩты заво
да древесноволокнистых

плит Т. А. Шкурлуханова, 
Г. В. Пухова, водитель 
транспортного цеха В. А. 
Полещук, мастер В. П. 
Шпунтов.

Вновь принятые товари
щи сразу же активно вклю
чились в занятия школы 
молодого коммуниста при 
горкоме КПСС. На своем 
первом занятии молодые 
коммунисты ознакомились 
с ленинскими принципами 
членства в партии, деятель
ностью КПСС по улучшению 
качественного состава своих 
рядов, с  лекциёй выступил 
заведующий о р г а н и з а -  
ционным отделом го;^кома 
партии Л. М. Черневич.

А. НИКОЛАЕВ.
Асиновский район.

Строка из Устава

источник
с и л ы

П А Р  Т И И
На VIII Всероссийской 

конференции РКП(б), со
стоявшейся в 1919 году, 
в Устав партии было за
писано: «Основой пар
тийной организации яв
ляется партийная ячей
ка». Именно ячейка, под
черкивалось в Уставе, яв
ляется организацией, свя
зывающей рабочие и 
крестьянские массы с ру- 
ковццлщи-м органом пар
тии в данной местности. 
Через полтора десятиле
тия, на XVII съезде, учи- 
тьюая, что по своему со
ставу, функциям и зада
чам ячейки переросли 
свои рам!К1и, они были 
преобразованы в 'первич
ные партийные органада- 
ции. Появились внутри их 
и новые звенья — цехо
вые парторганизации и 
партгруппы. «Первичная 
партийная организации 
связьшает рабочие и кре
стьянские массы с руко
водящими органами пар
тии», — было записано в 
Уставе. Далее следовало. 
Что ее задачами являют
ся: агитационная и орга
низационная работа в 
массах... мобилизация 
масс на предприятиях, в 
совхозах, колхозах ит. п. 
на выполнение производ
ственного плана, укреп
ление ТРУДОВОЙ дисцип
лины и развитие ударни
чества... активное участие 
как пар)тийното органа в 
экономической и полити
ческой жизни страны.

Много ли могут сде
лать несколько комму
нистов, объединенных в 
партийную группу? Ведь 
действуют они в сш ой  
гуще масс и оказывают 
непосредственное влияние 
на все стороны, жизни. 
Ответ может быть толь
ко один: группа может
очень многое, если не на 
словах, а на деле высту
пает политическим орга
низатором коллектива, 
инициатором всех добрых 
начинаний, умелым вос
питанием лЮ|Яей.

Множество партийных 
групп действует сегодня 
на промышленных пред
приятиях, в вузах и сов
хозах. Большинство их 
стало опорой первич
ных организаций. ,  

Партийные группы Том
ского района возглавили, 
например, борьбу за вне
дрение бригадного под
ряда в животноводстве и 
полеводстве. ' Результаты 
этой работы налицо: 
большинство коллективов 
района ныне трудятся по 
этому прогрессивному ме
тоду.

Возглавл'яют партгруп
пы в этом районе опыт
ные, пользующиеся авто
ритетом люди. На Зор- 
кальценском 'Комплексе 
совхоза «Октябрь» — это 
Г ерой Сог;и алистичергвэго 
Труда 3. Г. Никитина, на
Береэкинской ферме _
постоянный лидер соци
алистического соревнова
ния животнсвцдсв совхо
за и района Т. А. Пучко
ва. В период ответ
ственных сельхозкампа- 
ний— заготовки кормов, 
сева или уборки урожая— 
партком имеет надежньгх 
ггомопдН'Иксв. Детально 
ВНИ1КЗЯ в проблемы про-' 
иэводства, не раз нахо
дили они пути устранения 
не.рсгтатков. По инициа
тиве Партгруппы на ком
плексе, например, постро
ена летняя стационарная 
доильная площадка.

Деятельность народных 
контролеров, «Комсомоль
ского прожектора», про
блемы трудового воспита
ния, наставничества, ор- 
ганизагщи отдьгха — всё 
это должно быть в поле 
зрения KOMiMyaHCTOB груп
пы. От этого зависит 'ИХ 
авторитет. ‘

Чем активнее, много
граннее действует пар
тийная группа —. источ
ник силы партии, — тем 
выше накал трудовой и 
общественной жизни.
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тогда как два десятка лет 
назад их было 3—4. Значи
тельно сократилась числен
ность работников основных 
профессий. Разделение тру
да исполнителей тфивело к 
тому, что ни один из них 
не может в одиночку отве
чать за конечную эффек
тивность производства. Она 
зависит от усилий и заин
тересованности всего кол
лектива.

Словом, жизнь сама про
голосовала за коллективный 
подряд. И, чтобы он дал 
должный эффект, обязатель
ным условием должно быть 
внедрение хозяйственного 
расчета, но не упрощенно
го, какой мы видим в бшп»- 
шинстве хозяйств, когда до
водятся задания по произ
водству продукции и рас
ценки за едишщу продук
ции и учет ведется только 
пр'гптмм показателям. Этого 
Нёдостаточно. При настоя
щем хозяйственном расчете 
до подразделений в обзда- 
тельном порядке доводятся 
лимиты по всем затратам, 
хорошо поставлены учет и 
контроль.

Опыт многюс хозяйств со 
всей убедительностью гово- 
1»1т о том, что при хозрас
чете самая действенная сис
тема контроля — это чеко
вая система взаиморасчетов. 
Суть- ее состоит в том, что 
каждому хоздасчетному под
разделению выдаются ли
митные книжки по заработ
ной плате, кормам и другим 
затратам. По этим лимит
ным книжкам подразделе
ние выбирает зарплату, кор
ма и другие ресурсы, а рас
плачивается отрьшными че
ками. При такой системе в 
любой момент видно, сколь
ко израсходовано средств и 
сколько их осталось. Здесь 
осуществляется прямой кон
троль, и каждый работник 
твердо знает, что за сэко
номленные средства он по
лучит дополнительное мате
риальное вознахраждение, то 
есть он самым непосредст
венным ОЧфнаом заинтересо
ван в бережливости и эко
номии.

Внедрение коллективного 
подряда требует от руково
дящих кафов сельскохозяй
ственных органов, колхозов 
и совхозов более вдумчиво
го планирования и экономи
ческого анализа, повьппения 
общего уровня зшравлеяия 
и организации п^нжзводстца, 
строгого особлюдения техно
логической дисщшлияы, ук
репления и значительного 
улучшения работы экономи
ческой службы.

Во многих же хозяйствах, 
лде коллективный подряд 
считается , внедренньпи, эта 
работа все еще носит по
верхностный, формальный 
xapaiKTep. Вез чековой си
стемы нет истинного хоз
расчета, без него — коллек
тивного подаяда.

Хуже того, в подрядных 
коллективах имеет место 
расточительное отношение к 
расходованию фонда зара
ботной платы. Многие чле
ны подрядных коллективов, 
а. подчас и руководители 
хозяйств, «е знают и не .ш - 
тересУются, сколько денеж
ных средств выделено на 
оплату, сколько этих средств 
израсходовзмо по итогам

прошлого месяца и сколько 
их вьшлачено привлечен
ным работникам.

В ряде хозяйств недооце
нивают коэффициент трудо
вого участия, призванный 
учитывать индивидуальные 
способности и отношение к 
труду, дисциплину каждого 
члета шдрядного подрздде- 
яения. Уравнительное рас
пределение доплат и премий 
за продукцию, без учета ко
эффициента трудового учас
тия работника в конечном 
результате, принижает роль 
и значимость коллеттивного 
подряда как прогрессивной 
формы организации труда.

В ряде районов все еще 
слабо ведется разъяснитель
ная работа о преимуществах 
коллективного подряда и 
необходимости его широкою 
применения. Имеются фак
ты несвоевременного заклю
чения с бригадами и звень
ями трудовых соглашений, 
доведенил до них производ
ственных заданий. Во мно
гих хозяйствах при опреде
лении расценок за продук
цию завьшгаются или зшги- 
жаются нормы ее производ
ства, что приводит к непо
мерно высоким или, наобо
рот, низким заработкам, ко
торые не соответствуют 
вложенному труду.

Нельзя не сказать и о том. 
что сельскохозяйственные 
сргацы еще недостаточно ис
пользуют меры материаль
ного лоогцрения руководи
телей, спегщалистов хо
зяйств, работников подряд
ных коллективов за более 
эффективную работу беана- 
рядяьгх подразделений.

Интересы дела требуют, 
чтобы все эти недостатки 
были устранены в самое 
ближайшее время. Для бо
лее широкого внедрения 
бригадного подряда государ
ством созданы благоприят
ные экономические предпо
сылки.

В связи с этой важной 
задачей встает вопрос; по
чему же все-таки внутри
хозяйственный расчет как 
метод планового вздения хо
зяйства во многих колхозах 
и совхозах все еще не стал 
той пружиной, которая бы 
двигала весь экономический 
механизм хозяйствования 
на укрепление их экономи
ки? Ведь, несмотря на меры, 
выработанные майским 
(1982 г.) Пленумом ЦК КПСС 
по укреплению экономики 
хозяйств, 22 . процента на
ших КОЛХОЗОВ- и совхозов 
остаются убыточными. В 
некоторых из них уровень 
организации производства 
оказался настолько низким, 
а себестоимость продукции 
такой высокой, что даже 
повьшгение закупочных цен 
и установление к  ним над
бавок на 75 процентов не 
позволили вьшести их в 
рентабельные.

Конечно, решить до кон
ца эту проблему непросто. 
Убыточные хозяйства, как 
правило, не имеют надеж
ной дорожной связи с рай
центрами, у них вдвое, а то 
и втрое ниже фондообеспе
ченность и энерговооружен
ность труда, остро ощуща
ется недостаток жилья, кад
ров, не решены многие дру
гие вопросы. Но решать их 
надо.

Следует не на бумаге, а 
на деле, в приоритетном по

рядке, обеспечить экономи
чески слабые коФсозы и 
совхозы необходимьши ма
териально-техническими ре
сурсами, угфепить их ква
лифицированными кадрами, 
активно вести здесь произ
водственное, жилищное, 
культурно-бытовое и дорож
ное строительство.

Агропромышленный комп
лекс республики в настоя
щее время располагает всем 
необходимым для того, что
бы оказать действенную по

мощь убытЬчным хозяйст
вам и обеспечить их устой
чивое поступательное разви
тие, в том числе и за счет 
внедрения хозрасчетных 
прингцшое ведения хозяй
ства, пЬфокого применения 
прогреосивньгх форм органи
зации и ..оплаты труда.

Надо повести дело так, 
чтобы ньгнепший год стал 
годом масштабного, но пла
номерного в н е д р е н и я  
коллективного подряда. В 
начале двенадцатой пятилет

ки эта гцюгреосивная форма 
организапгии и стимулирова
ния труда должна прочно 
вс^ти в практику всего ггол- 
хоэного и совхозного гцюиз- 
водства нашей решублики.

В заключение В. П. Ни
конов остановился на во- 
щюсах дальнейшего разви
тия кормопроизводства, по
вышения плодородия земель, 
загфепления кадров, соци
ального развития села, а 
также подготовки к пред
стоящему весеннему севу.

Работа с людьми-главное средство
о  работе (Свердловского 

обкома КПСС по усилению 
партийного влияния среди 
животноводов и организагщи 
социалистического соревно
вания за увеличение заку
пок продуктсш животновод
ства рассказал на совеща
нии секретарь Свердловско
го обкома КПСС В. Н. Ро
манов.

В области проводится це
ленаправленная работа по 
укреплению партийного вли
яния в молочном живогно- 
водстве. В коллективах 92 
пр^еятов молочнотоварных 
ферм работают члены пар
тии. Отбирая в свои ряды 
лучших предсташггелей ра
бочего класса и колхозного 
крестьянства, партийные ор
ганизации усиливают свое 
влияние на ударном фронте 
пятилетки.

За последние два года 
средаий надой молока от ко
ровы составил в области 
2.750—2.800 килограммов, 
или на 320 килограммов 
больше, чем за 1981—1982 
годы. Однако еще не достиг
нута устойчивость в молоч
ном животноводстве.

Сейчас на ф ^ м ах  внед
ряется двухсменньгй режим 
работы, организуется трех
разовое доение всех коров, 
в отдельн_ую отрасль пере
водится кормопроизводство, 
углубляется специализация 
хозяйств, в том числе по 
выраггщванию высокопро
дуктивного молодняка и 
улучшению породных ка
честв стада.

Значительное место в де
ятельности областной пар
тийной организации занима
ют вопросы совершенство
вания системы организации 
труда животноводов, созда- 
Ш1Я для них необходимых 
процрводственньгх ,.ц, ;Ссади- 
альных условий. Ускорено, 
в частности,, жилиггщое 
строительство. На фермах 
организовано горячее пита
ние, открыты столы зака
зов, буфеты, медицинские 
кабинеты.

Обком партии регулярно 
обсуждает вопросы внедре
ния коллективного подряда, 
обобщает передовой опыт. ' 
Экономический эффект от 
подряда в прошлом году со
ставил по области 6 милли
онов рублей —г в два раза 
больше, чем год назад. Тру- 
дящиеся области, сказал в 
заключение В. Н. Романов, 
взяли обязательство вьшол- 
нить пятилетний план про
дажи всех видов сельскохо
зяйственной продукции к 1 
декабря.

Заведующий отделом ор
ганизационно - партийной 
работы Красноярского край

кома партии Н. К. Алексей-
кин в своем выступлении 
подчеркнул, что стержнем 
всей партийной работы на 
селе стало внедрение бригад
ного подряда, начиная с 
обучения новому методу 
всех работников и специа
листов, руководителей. Ра
стет число коммунистов, ра
ботающих в животноводст
ве. На 38 процентах ферм 
созданы цеховые партийные 
организацю!. На остальных 
фермах дейстауют партий
ные и партийно - комсо
мольские группы, парторга- 
низато1>ы, депутатские по- 
стьь

Воггрзды совершенствова
ния подряда обсуждаются в 
школах передового опыта, 
организованных на базе луч
ших хозяйств. Такая школа, 
например, активно работает 
в совхозе «Суббоггинский» 
Шушенского района, где 
освоена чековая система 
контроля за выполнением 
хозрасчетных заданий. В 
других хозяйствах в поряд
ке эксперимента на коллек
тивный подряд переедены 
не только рядовые труже
ники, но и руководители и 
специалисты.

— Мы убедились, что при 
правильных взаимоотноше
ниях между всеми хозяйст
вами и предприятиями аг
ропромышленного |комш1ек- 
са можно сделать многое,— 
говорил на совещании пред
седатель совета aiponpoMbun- 
ленного объединения Орен
бургской области Г. А. Мо- 
хунов. Он отметил, что об
ласть два года подряд ста
бильно вьтолняет все пла
ны заготовок животноводче
ской продукции.

Для того, чтобы более эф
фективно использовать соя- 

'‘данный в сельском Хозяйст
ве потенциал, советы агро- 
промьцпленных объедине
ний обязаны внедрять эко
номические методы управ
ления производством на ос
нове хозяйственного расче
та и прогрессивных форм 
организации и оплаты тру
да. В Оренбургской области 
этой работе придан плано
вый характер, она прото- 
дится поэтапно. После соот
ветствующего обучения ос
новам экономики и вопросам 
подряда проведена аттеста
ция специалистов районного 
звена, а также руководите
лей и специалистов хо
зяйств. Такую подготовку 
прошли первые се1фетари 
горкомов и райкомот пар
тии, председатели райиспол
комов и советов РАПО. За
тем (после обсуждения этих 
вопросов на пленуме обко

ма КПСС) областной совет 
агращхмяышленного объеди
нения, а за ним советы 
РАПО утвердили подробные 
мероприятия по внедрению 
подряда и хозрасчета в каж
дом районе и хозяйстве — 
с учетом конкг>етных усло
вий,и опыта. Президиум со
вета областного агропро
мышленного объединения 
разработал й  издал соответ
ствующие рекомендации, 
которые являются методи
ческим пособием для руко
водителей и спегщалистов. 
Утверждены условия соци
алистического соревнования 
за присвоение звания «Луч
ший коллектив {хозяйство, 
ферма, бригада, звено), ра
ботающий на подряде».

В подразделениях, внед
ривших подряд, добивают
ся более высокой - продук
тивности скота, снизилась 
себестоимость продукции. 
Труд животноводов стал бо
лее производительным.

Внедрение коллективного 
подряда и хозрасчета на жи
вотноводческих фер м а х
настоятельно потребовало на
ряду с осуществлением ком
плекса организационно-тех
нических мер усиления мас
сово-политической, в с е й  
идейно-воспитательной рабо
ты среди тружеников села, 
придания ей большей кон
кретности, деловитости и эф
фективности, сказал И. В. 
Панькин, заведующий отде
лом пропаганды и агитахщи 
Сахалинского обкома КПСС. 
Усилено партийное влияние 
в коллективах животново
дов, структура парторгани- 

-заций приведена в соответ
ствие с производственной. 
На животноводческих фер
мах создано 10 цеховых 
парторганиздций, 47 парт
групп, утверждено 32 парт
организатора. Партийная 
прослойка среди работников 
животноводства составляет 
сейчас 13 процентов.

Организуя работу по иде
ологическому обеспечению 
хозрасчета, парторганизации 
стремятся помочь людям 
преодолеть психологический 
барьер на пути к бригад
ному подряду. На достиже
ние этой цели ориентирова
на вся система экономичес
кого образования и воспита
ния. На фермах создано 99 
школ коммунистического 
труда и 7 народных универ
ситетов. Действуют 35 школ 
конкретной экономики и 6 
экономических семинаров. 
Курсы «Коллективный под
ряд на селе», «Коллектив
ные формы организации 
труда, бригадный хозрасчет» 
стали ведущими в системе

• экономической подготовки.
Несмотря на очень слож

ные климатические условия, 
животноводы Сахалина до
бились высокой прсдуктив- 
ности молочного поголсюья. 
в  среднем по области в 
1984 году надой от коровы 
составил 3.550 килограммов. 
В восьми хозяйствах из- 
тридцати, занимающихся 
молочным скотоводством, на
даивают на фуражную ко- 
рбву более 4.000 килограм
мов. а в двух — свыше 5.000.

Агропромышленное объ
единение особое внимание 
уделяет интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства. В районе закан
чивается освоение научно 
обоснованной почвозащитной 
системы земледелия, ока
зал М. И. Стребков, предсе
датель совета Смоленского 
РАПО Алтайского края. Ос
воены севообороты, отрабо
тана система машин, семе
новодства, удобрений. Боль
шой вклад вносят в это де
ло партнеры по РАПО. 
«Сельхозтехника» увеличила 
поставки необходимых ма
шин и орудий для внедре
ния почвозащитной системы, 
а «Сельхозхимия» — туков. 
Эти меры позволили довести 
урожайность с каждого гек
тара до 22,1 центнера зерна. 
Сейчас идет обзгчеиие руко
водителей, специалистов и 
механизаторов возделыва
нию пшеницы по интенсив
ной технологии, которая 
внедряется нынешней вес
ной на 1,2 миллиона гекта
ров, что позволит дополни
тельно получить 590 тысяч 
тонн высококачественного 
зерна.

За последние два года воз
росла урожайность кормовых 
культур. На одну треть уве
личился сбор сена многолет
них трав и кукурузы на си
лос. По бригадно-звеньевой 
организации труда работают 
167 коллективов. Подрядны
ми звеньями обрабатьшается 
98 процентов пашни, они об
служивают 100 nponeHfOB 
коров и овец, 60 процентов 
молодняка крупного рогатого 
скота. С переходом на хоз
расчет продуктивность дой
ного стада увеличилась на 
160 килограммов, привесы 
скота—на 37 граммов. Произ
водительность труда в жи
вотноводстве возросла на 16 
процентов, опережая темпы 
роста заработной платы на 
4 процента. Все совхозы рай
она работают устойчиво, без 
убытков. За последние два 
года получено 26,5,милли
она рублей чистой прибыли.

♦ * •
С заключительным словом 

на совещании выступил 
член ЦК КПСС, заведующий 
Отделом сельского хозяйств 
ва и пищевой промышлен
ности ЦК КПСС В. А. Кар
лов. Под аплодисменты соб
равшихся он сообщил, что 
Томская область по итогам 
за 1984 год вновь признана 
победителем Всесоюзного 
социалистического соревно
вания и награждена перехо
дящим Красным знаменем 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров сх:ср. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, поздравил трудя
щихся области с замечатель
ной победой.

Он призвал участников со
вещания критически оце
нить свою сегодняшнюю 
деятельность по внедрению 
коллективного подряда и 
хозрасчета в животноводст
ве. Надо перевести эту ра
боту из разряда инициати
вы в плановое русло, уси
лить партийное влияние на 
дела в животноводстве. Не- 
обходимр не только зак
репить достигнутое, но и 
сделать шВг вперед на за
вершающем этапе зимовки 
скота, тщательно подгото
виться к весенним полевым 
работам. ,

Е ж д ы н а р о д н а я

НА ПУТЯХ
ШКОЛЬНОЙ РЕФОРМЫ В У З

особого назначения
в  нашей институтской мио- 

готщ>ажиой газете «Совет
ский учитель» недавно бы
ла опубликоваиа статья вы
пускника института 1984 го
да Сергея Львовича Казина 
«Я — директор». Мы хоро
шо знаем Сергея. То, что, по 
окончании института он на
значен директором Горе- 
ловской восьмилетней цшо- 
лы Чаинского района, не 
удивило. В институте он по
лучил прочные знания, по
литическую поиготовку, при
обрел определенные органит 
загорские навыки. Серге)^ 
принимал активное участие 
в художественной самодея
тельности, возглавлял спорт- 
совет факультета.

Размышления нового ди
ректора представляют инте
рес. «Я убежден, — пишет 
С. Казин, — что сельский 
школьник ни в чем не дол
жен чувствовать себя сбде- 
ленным по сравнению с 
городским. Поэтому я ста
раюсь дать детям все необ
ходимое. Добт&ккь, чтобы 
мои уроки проходили на 
высоком теоретическом уро
вне, уделяю большое внима
ние спорту, досугу и бьпу 
ребят».

Нелегок путь иачинаю- 
, щего учителя, а тем более 

“ директора школы. Но по
давляющее большинство вы
пускников института, как и 
Сергей Казни, без страха и 
растерянности начали свой 
трудовой путь, И апго — ре
зультат кропотливой, по
вседневной работы препода
вателей, па|пи'йной, профсо

юзной и комсомольской ор
ганизаций педагогического 
института имени Ленинско
го комсомола.

Но все ли дает наш ин
ститут будущим учителям с 
учетом требований реформы 
школы?

(Сегодня учебно-воспита
тельную работу в вузе ве
дут семь профессоров док
торов наук, почти половина 
щ ^одавателей имеет уче
ные степени и звания, де
сять из них работают над 
докторскими и 40 — над 
кандидатскими диссертация
ми.

Ректорат, деканаты, об
щественные организации ин
ститута проявляют постоян
ную заботу о воспитании у 
будущих учителей высокой 
политической активности. 
Почти каждый студент вы
полняет общественные по
ручения, каждый второй за
нимается на факультете об- 
ществениьпс профессий, 
многие являются бойцамиосо.

Реформа общеобразова
тельной и профессиональной 
школы требует значительно
го улучшения подготовки 
учительских кадров. Нам 
необходимо дать будущим 
учителям самые современ
ные знания, 8 том числе 
производстве, хорошую 
првктичеоную яодгочювку. 
Как решаются эти задачи. 
Ректорат, партийное бюро 
особое внимание уделяют ук
реплению трудовой дисцип
лины, безусжтнод^ вьшол- 
нению учебньк планов и

программ, повьипению ка
чества лекций и семинар
ских занятий. Более проч
ными стали наши контак
ты с областным отделом на
родного образования, уп
равлением прО({>ессионально- 
технического образования, 
школами и промьшшенны- 
ми предприятиями области.

Школа обязана обеспечить 
профессиональную 0(риента- 
цию учащихся. А может ли 
учитель это сделать, есш  не 
имеет ни малейшего пред
ставления о работе, к при
меру, сварщика, токаря, ка
менщика, оператчфа машин
ного доения?.. Нет, не может. 
В институте он не гюлучил 
необходимых знаний. Теперь 
обстановка меняется.

В- соответствии с програм
мой курса «Основы совре
менного производства» сту
денты всех. специальностей 
слушают лекции по вопро
сам экономики, знакомятся 
с промышленным и сель- 
скохозяйственньш проиавод- 
ством^ с важяе^Ьшими строй
ками города, работают на 
предприятиях, в частности, 
на электроламповом заводе, 
в объединении «С^ибэлектро- 
мотор».

Мы попробовали троводить 
в заводских цехах и семи
нарские занятия по отдель
ным темам курса научного 
коммунизма.

Не асе студенты вьтуск- 
вого курса смогли с перво
го «захода» ответить на во
просы рабочих. Некоторые 
терялись от мимоходной 
реплики, не могли сопоста

вить факты. Но вот второй 
семинар, третий, и мы уви
дели, что рабочие, инженер
но-технические работники 
цехов с больпА^й заинтере
сованностью )^аствуют в 
таких занятиях. С^ими во* 
щюсами, замечаниями, реп- 
ликшии они старались по
мочь завтрашним учителям, 
обогащали их своим жиз
ненным опытом. А студен
ты? На таких нестандарт
ных занятиях получали то, 
чего не даст иное семинар
ское занятие в стенах ин
ститута. Они наедаю тся 
здесь смелости в общении со 
взрослой аудиторией (ведь 
завтра может оказаться, что 
это ---■ родители их учени
ков), получают навыки вы
ступлений с беседами, лек
циями и докладами в тру
довых коллективах. И раз
ве можно с чем-нибудь 
сравнить похвалу работницы 
в конце занятий: «Молад-
ць!, доченьки! Хорошие из 
вас получатся учителя».

На базе школы № 9 — 
ПОДШв(рНОЙ Томского <|»1ЛИ- 
ала Сибирского отделения 
АН СССР — с 1980 года ве
дутся поихояого-п€да1го1гиче- 
ские исследования по ком- 
плекснсй проблеме: «П ^а- 
готическое обеспечение все
стороннего развития уча
щихся». В исследованиях 
принимают участие наши 
преподаватели и многие 
студенты, которые прохо
дит здесь педагогическую 
практику.

Недавно состоялась встре
ча рукздодителей, секрета

рей партийных организаций 
Томского филиала Сибир
ского отделения АН СССР 
и педагогического институ
та ‘ с участием дирекции 
школы, где были подаеде- 
ны некоторью итоги совме
стной работы по всесторон
нему развитию учащихся 
этой школы, намечены ме
ры по ее улучшению.

Выше я привел данные о 
качественном составе препо
давательских кадров педин
ститута. Однако за щюцен- 
тами стоят конкретные лю
ди. И некоторые из них не 
отвечают или не в полной 
мере отвечают требованиям 
высшей школьг Это под
твердила и обществетаю- 
политическая аттестация, 
лрофессорско - преподава
тельского состава, которая 
проводится сейчас в инсти
туте. Выяснилось, что от
дельные работники переста
ли заботиться о своем на
учном росте, уклоняются от 
выполнения общественных 
поручений, а порой и слу
жебных обязанностей. Не
которые под разными пред
логами избегают воспита
тельной работы в общежи
тиях.

Ректорат и партийное бю
ро наметили меры по улуч
шению работы с щюфессор- 
ско-преподавательоким со
ставом: общественные орга- 
низации рассматривают лич
ные социалистические обя- 
вательства преподавателей 
на текущий год, ректорат 
усилил внимание к научно- 
исследовательской работе 
сотрудников ка4ждр, дрвет 
института повысил требова
тельность при конкурсном 
отборе на замещение ва
кантных должностей.

Подлинные мастера забот
ливо готовят себе смену. 
Было бы правильно работу 
в школах сбласти по отбору 
молодежи для направления 
в пединститут поставить на 
более прочную основу. Луч
шим учащимся aKTKSHiee

щжвивать любовь к учи- 
тельсжой про(|)вссии, не пре- 
рьюать связи с ними во вре
мя их учебы в вузе. Б  ин
ституте более 40 хозстипея- 
диатов. Однако контактов 
У этих студентов с трудо- 
вьши коллективами по су
ществу нет.

Немаловажную роль игра
ет в становлении молодого 
учителя и то, как его встре
тят школьный коллектив, 
районе, как к нему отнесут
ся хозяйственные руководи
тели. В институт поступают, 
к сожалению, письма от мо
лодых специалистов, в jto - 
торьк они сообщают о не
достаточном к ним внима
нии.

У коллектива института 
имеется немало сложных 
проблем: не хватает учеб
ных площадей, нужно улуч
шить быт студентов, усло
вия дла самостоятельной ра
боты. Из года в год возрас
тает прием на <|)акультет 
физического воспитания. 
Однако для студентов явно 
недостает спортивньк залов. 
Не отвечает требованиям 
времени лыжная база. У вас 
открыта новая специаль
ность — «Общетехнические 
дисциплины и труд». Для ее 
изучения недостает станков 
по металло- и деревообра
ботке.

С первых дней работы по 
осуществлению школьной 
реформы мы постоянно 
ощущаем внимание к под
готовке учительских кадро(в 
со стороны обкома KllCiC и 
облисполкома. По ряду по
зиций уже приняты дейст
венные меры, другие вопро
сы находятся в процессе 
проработки. Но главное, от 
чего зависит улучшение под
готовки педагогических кад
ров, -г- это слаженная, твор
ческая, напряженная работа 
всего коллектива института,

М, НИКОЛАЕВ.
ректор педагогячеекого

н н етту п .
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Р  ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и  АП Н  с о о Б щ а ю т

С Ш А  П Р О Д О Л Ж А Ю Т  
МИЛИТАРИСТСКИЙ ШАНТАЖ

ВАШИНГТОН, с военно-морской базы США Норфолк 
( ^ а т  Вирджиния) в Карибское море отправился Линкор 
«Айова». Уже в конце текущей недели, жак отмечает 
агентство АП, он подойдет к побережью Никарагуа для 
«демонстрации флага».

Провокационные Передвижения боевых кораблей ВМС 
СЛИА сопровождаются расширением милитаристских 
приготовлений американский военщины на территории 
Гондураса. Пентагон перебросил туда отборные подразде
ления американских войск спетщального наздачения. 
Снискавшие мрачную известность своими зверствами в 
годы агрессии США во Вьетнаме, «зеленые береты» уча
ствуют в маневрах «Лемпира-85», цель которых-^натас- 
кать гондурасских карателей приемам «нейтрализации 
повстанцев».

Маневры «Лемпира-85», которые продлятся до 15 фев- 
^paля, являются прелюдией к крупным маневрам «Биг 

паин-3», которые начнутся в Гондурасе 11 ^ в р а л я . Вних 
примут участие свыше 6 тыс. американских военнослу
жащих. Под прикрытием этих маневров Пентагон пере
брасывает в Гондурас американские танковые подразде
ления, которые будут развернуты у никарагуанской гра
ницы.

Расширение ̂  масштабов военных приготовлений США 
в Центральной Америке, продолжение тайной помощи 
бандам никарагуанских контрреволюционеров вызывает 
глубокую тревогу у реалистически мыслящих членов 
американского конгресса. Соединенные Штаты находятся 
на пути к войне против Никарагуа, заявил в палате пред
ставителей конгрессмен Генри Гонзалес. К настоящему 
времени Пентагон сосредоточил вокруг Никарагуа 30 тыс. 
американских военнослужащих. Продолжение такого 
lOjpca, подчеркнул Г. Гонзалес, «рано или поздно затянет 
США в открытый военный конфликт» с Никарагуа.

МАНАГУА. С призывом крепить оборону Никарагуа 
перед лицом агрессивных акций Соединенных Штатов 
обратилась к народу республики газета «Баррикада». В 
то время, как никарагуанское правительств демонстри
рует готовность к диалогу и мирному урегулирюанию, 
указывает газета, администрация Рейгана угрожает на-* 
шеи стране новым ужесточением своей «дипломатии ка
нонерок».

«ВОЗМЕЗДИЕ» ВАШИНГТОНА
ВАШИНГТОН. Администрация 'Рейгана крайне раздра

жена отказом правительства Новой Зеландии разре- 
шить ззход в порты страны американских военных ко
раблей с ядерным оружием на борту. Обвинив прави
тельство Д. Лонги в том, будто им «нарушены союзниче
ские обязательства», представитель Белого дома сообщил, 
что в качестве «первого шага» в серии «ответных мер» 
США отказываются от участия в совместных с Новой 
Зеландией и Австралией военно-морских маневр1ах «Си 
игл-85». Он подчеркнул, что вопрос о «дальнейших ша
гах» изучается.

В чем же видят американцы «вину» новозеландцев? А 
в том. что они не хотят участвовать в ядерных авантю
рах Соединенных Штатов и губительных акциях, кото
рые предпринимает американская администрация, втяги
вая в свою милитаристскую стратегию все новые и но
вые страны тихоокеанского региона.

Таким образом администрация Рейгана намеревается 
устроить над Новой Зеландией «показательную распра
ву». В Вашингтоне опасаются, что «вызов брошенный 
Новой Зеландией ядерным силам США, может 
оказаться заразительным, е с л и  о с т а в и т ь  е г о  
без ответа», пишет английская газета «Файнэншнл 
тайме». Вашингтон прежде всего беспокоит, как бы 
твердая позиция Новой Зеландии не вызвала своего рода 
«цепную реакцию». Это признал и представитель госде
партамента (Ш1А Кэлб, который выступил с полным уг
роз предупреждением в адрес других союзников США. 
«В некоторых западных странах, — сказал он, — суще
ствуют антиядерные и другие движения, которые доби
ваются сокращения сотрудничества в военной области 
между государствами-союзниками».

Мы надеемся, многозначительно подчеркнул представи
тель госдепартамента, что наш ответ Новой Зеландии 
послужит им сигналом, добавив, что и другим странам 
придется «заплатить» за отказ «сотрудничать с США».

Соединенные Штаты грозят Веллингтону некими «ме
рами возмездия». Представитель Белого дома дал ясно 
понять, что против Новой Зеландии могут быть приме
нены самые разные санкции, в том числе в области тор
говли. Американцы заявили, что они сейчас выбросят 
на международные рынки товары, которые помешают 
традиционному экспорту Новой Зеландии. Ц все это 
только потому, что Новая Зеландия выступила против 
размещения ядерного оружия в водах, прилегающих к 
ее территории. Вот, оказывается, в чем заключается по
литика администрации Рейгана, когда она проводится 
не на словах, а на делах.

КАНБЕРРА. Прюмьер-министр Новой Зеландии Д. Лон
ги подверг резкой критике политику грубого давления, 
проводимую в отношении этой страны Вашингтоном. «Я 
считаю неприемлемым, когда какая-либо страна пытает- 

*̂ **̂ ®̂  заставить нас изменить политику, которую 
избрал наш народ», — заявил он на пресс-конференции в 
Веллингтоне.

Л Ж И В О С Т Ь  О Б В И Н Е Н И Й  
Т У Р Е Ц К О Г О  Т Е Р Р О Р И С Т А

НЬЮ-ЙОРК. Новым свидетельством лживости обвине
ний, выдвинутых итальянскими судебными властями 
против гражданина Болгарии С. Антонова, стало интер
вью, которое взял у турецкого террориста М. Али Агд- 
жи, отбывающего пожизненное тюремное заключение 
за покушение на жизнь пстхы Римского Иоанна Павла II, 
известный итальянский тележурналист Э. Бьяджи. Запи
санное на пленку интервью было подвергнуто властями 
цензуре в тех местах, которые касаются обстоятельств 
покушения. Однако, _как сообщает римский корреспон
дент телекомпании Эй-би-си, ссылаясь на хорошо осве
домленные источники, «Али Агджа теперь отрицает, что 
Болгария подослала его убить папу Римского. Это езтце- 
ственный отход от его предыдущих показаний*.

По словам осведомленных лиц, продолжает корреспон
дент, Агджа сказал итальянскому тележурналисту сле
дующее: «Стреляя В папу, я не выполнял ничьих указа
ний», При этом он подчеркнул, что действовал в оди
ночку. Теперь итальянские власти, говорится далее в 
сообщении, сталкиваются со следующей проблемой: дело 
против С. Антонова «основано почти целиком на пока
заниях Агджи. Однако если тот станет и впредь менять 
свои показания, будет трудно добиться осуждения обви
няемых на суде, который начнется в мае».

Ранее итальянские следователи, как известно, не раз 
констатировали лживость утверждений турецкого терро
риста и полную несостоятельность его «показаний» в том, 
что касается обстоятельств покушения на папу Рим
ского.

Опасный курс правительства
ТОКИО. Резкой критике подвергает курс правитель

ства либерально - демократической партии (ЛДП) газета 
японоких коммунистов «Акахата». В редакционной ста
тье газета с тревогой указьщает на то, что открытое по
творство кабинета Я. Накасонэ заходам в японские пор
ты американских шенных кораблей с ядерным оружи
ем на борту практически свело на нет три неядерных 
принципа Японии: не производить, не иметь, не ввозить 
ядерное оружие. Нынешнее пранительство ДДП практи
чески отдало на откуп территорию своей страны Вашин
гтону, создавшему здесь передовую базу антисоветской 
стратегии на Дальнем Востоке. В наши дни, отмечает га
зета. можно с полным основанием говорить о некоей 
«японо-американской дружбе на ядеряой осиове». Этот 
курс правительства ЛДЦ несет серьезную опасность на
роду Ш онш , грозит ввергнуть его « пучину атомной 
войны, предупреждает «Акахата».
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Н О В О С Т И

новости
Своим 

т р у д о м  
мы укрепляем 

м и р
На днях за активное 

участие в деятельности 
Советского фонда мира 
областной комитет защи
ты мира и комиссия со
действия Советскому 
фонду мира наградили 
коллектив объединения 
«Сибэлектромотор» По
четной грамотой.

Ежемесячно средства, 
заоаботанные томскими 
моторюстрюителями, от
правляются в Советский 
фонд мира. На счет Лю
бови Шевцовой перечис
ляют деньги члены кол-, 
лектива земледелов заво- 
zpa «^лектрюцентрюяит». 
Их примеру следуют ра
ботницы бригады Ольги 
Рудаковой из цеха № 5, 
формовщики бригады Ге^ 
!роя Социалистического 
Труда В. М. Горемыки
ной. перечислившие свои 
сменные заработки. Ме
сячную пенсию передала 
в Фонд мира ветеран 
груда Л. Н. Сиякина. На 
дело укрепления мира 
отданы и несколько ты
сяч рублей,, заработанные 
заводчанами на суббот
никах.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

Выставка 
р и с у н к а  .

в  Центральном Доме 
художника в Москве за
вершила работу II Всесо
юзная выставка рисунка, 
собравшая произведения 
художников-графиков из 
многих городов страны.

По окончании выстав
ки московское издатель
ство «Советский худож
ник» выпустило в свет 
|Каталог экспозиции, в 
котором рассказывается о 
лучших работах участниц 
ков. Во вступительной 
статье особо отмечены 
произведения томских 
худояеников, плодотворно 
развивающих искусство 
рисунка.

Теплые слова сказаны 
о произведениях молодой 
сибирской художницы 
Ирины Чувашенко. пока
завшей серию рисунков 
«Заброшенный скит», 
«Амбар», «Кладовая». В 
каталоге названы также 
имена многих томичей: 
Т. Вельчиковой. А. Ива
нова, С. Лазарева, А. Ка
чана, . Н. . Ратомской, 
В. Терещенко, чьи про- 
изредения запомнились 
москвичам.

Г. ХОБОТЬЕВ.

С  концертами 
на с е л о

Давние и прочные свя
зи у работников Томско
го .электролампового за
вода с тружениками сов
хоза «Вперед» Шега^юкого 
района. Недавно уча
стники художественной 
самодеятельности завода 
отправились с концерФом 
к жителям села.

С благодарностью вос
приняли сельчане вы
ступления В. Иваниши- 
ной и О. Юдиной. Н. Во
лынцевой, Н. Батище
ва и других участников 
коллектива, руководит 
которым заслуженный 
работник культуры
РСФСР Б, А. Бабицкая.

В. КРАВЦОВ

Ремонтно - 
механический 

ком плекс
в  четвертом микрорай

оне областного центра, 
неподалеку от хлебоза
вода № 4, работники е м у  
областного управления 
пищевой промышленнос
ти начали забивку свай 
под ремонтно - механи
ческий комплекс. Новое 
предприятие, npoei^T ко
торого разработан в про- 
ектно - конструкторском 
бюро управления, станет 
базой для изготовления и 
ремонта самого разнооб
разного оборудования для 
предприятий пищевой 
промышленности, в том 
числе и нестандартного.

Ремонтно - механиче
ский комплекс должен 
войти в строй в 1986 го-

М. ИВАНОВ.

СПРАШ ИВАЕТЕ, 
хорошо ли я жи
ла? Да если бы 

плохо, разве столько детей 
завели бы? Хозяин — душа- 
человек был, работящий.-.

Евдокия Павловна замол
чала. улыбнулась, наверное, 
вспомнила что-то очень до- 
бхюе, светлое и добавила:

— Хороший бьш, в детях 
души не чаял и меня ува
жал.

А было у них три сьша и 
Две дочки. И прочно пусти
ли Крапчатовы свои корни 
в Старом Ертае. И жить бы 
им, радоваться, а тут война. 
Через два месяца принесли 
повестку и Ивану.

Сборы были недолгие. Ут
ром провожала деревня на 
войну .тридцать мужиков.

Упросила Евдокия свек
ровь досмотреть за малы
шами и с мужем на лодке 
от Першина до Кривошеияа 
отправилась, а потом — на 
сборный пункт. Всю дорогу 
проговорили. Он все нака- 
зьшал:

— Ты. Евдокия, себя бе
реги, с шестым ведь хо
дишь. Кто родится, обяза^ 
тельно отшшш. Да детей 
сохрани. Трудно, мать, бу
дет, Но мы фашистов пере
бьем, домой вернемся.

На всю жизнь запомнила 
она ту минуту прощания. 
До сих пор ей кажется, что 
не все сказала, не все нака
зала, не так бы надо, мо
жет, уберегся бы...

Утренний пароход увозил 
новобранцев на войну и 
долго гудел, как бы проща- 

. ясь с теми, кто остался на 
берегу.

А потом пришло от Ивана 
письмо, которое он прислал 
с курсов. Писал 'о том, что 
все У него ладно. И в каж
дой строчке беспокойство о

них — о детях, и о «вас, 
моя жена Евдокия Павлов
на». А она порадовала вес
тью: родилась через два ме
сяца после отъезда отца 
дочь, назвали Раисой. И ни 
одной жалобы, хотя жилось, 
ой, как трудно. Лесозаготов
ки — работа мужская, тя- 
желая-

Разговаривала я с Евдо-

■детки. Сообщаю, что живу 
хорошо. Как хочется хоть 
один день побьшать дома, 
посмотреть на вас, обнять. 
Не горюйте, покончим jc 
врагом — и приеду домой. 
Только ждите».

И в каждом письме нака
зывал детям: «Помогайте
матери. Ей одной очень 
трудно. Я вспоминаю- вас

терыми на руках. Но хоть 
заревись, а жить-то надо, 
детей поднимать. Впряглась 
в работу она с еще бмьшям 
усердием.

Одна беда не приходит. В 
тот день, когда валили лес, 
завис подпиленный кедр. Не 
схоронилась она—удар при
шелся по голове. Доставили 
в медпункт. Фельдшер бес-

Е С Л И  Б
Н Е  Т А  В О Й Н А . . .
кией Павловной, теперь уже 
пожилой женщиной, и ду
мала: «Как это все можно 
было пережить?»

Придет с работы усталая, 
а дома шесть пар голодных 
глта. Рады были дети кар
тофельной лепешке. До сих 
пор помнят они военный 
хлеб, перемешанный с от
рубями и тертой картош
кой. Мал мала меньше сы
новья и дочки были, а уже 
помогали маме. И копны на 
себе вози-ли, и дрова гото
вили, и хлев чинили. Жда
ли вестей с фронта.

Отец писал часто. Сохра
нила Евдокия Павловна все 
солдатские треугольники: 
«Добрый день или час. Жду 
от вас писем, дорогая моя 
Евдокия Павловна и малые

каждую минуту».
И она верила, ждала.Шри- 

бшжался победный сорок 
пятый. Едаа стукнет калитка. 
а ей кажется: вот сейчас от
кроется дверь, и он войдет, 
такой желанный, родной. 
Последаее письмо семья по
лучила за два месяца до 
окончания войны. Пришло 
оно из Польши. И оказа
лось потом, что писано бы
ло за несколько часов до 
того последнего Для Ивана 
боя...

Долго хранили в сельском 
Совете правду от Крапчато- 
вых. Ну, как сказать Евдо
кии? Вон соседка, как ус- 
льшгала о гибели мужа, 
сршзу в обморок...

В 29 лет осталась вдовой 
Евдокия Крапчатова с шес-

помошно развел руками; 
навряд ли будет жить. По 
очереди подводили к мате
ри ребятишек попрощаться. 
А потом на лодке ее отпра
вили в райцентр. Долго бо
ролись за ее жизнь врачи. 
Медленно поправлялась. 
Вернулась мать к Детям.

—^Врачи сказали: «Крепкое 
у тебя сердце. Евдокия», — 
вспоминает она.

Подняла она на ноги до
черей и сыновей. Не всем 
им удалось дать высокое 
образование. Не в этом де
ло. Пошли Крапчатовы по 
жизни верными дорогами. 
В живых их сейчас пятеро. 
Трое работают в Ергайском 
леспромхозе.

Гордится Евдокия Павлов
на сыном Николаем — ма-

В Е Т Е Р А Н Ы .
о т з о в и т е с ь !

■ l i '
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СВЕТЛЫЙ ДЕНЬ. Фотоэтюд А. Петрова.

Поисковая группа Ствпаиец- 
ного СПТУ-39 разыенивает ве
теранов дионзий, моторые фор
сировали Днепр осенью 1943 
года в районах Большого Бук
рина. Канева и Хрещатина на 
Черна1Чиие. Ребята просят ве
теранов рассназать в письмах 
о себе, о своих боевых това-. 
рищах, назвать имена тех. кто 
погиб в боях при штурме 
Днепра. Письма направлять по 
адресу: 258326, Черкасская об
ласть, Канеесиий район, 
с. Степанцы, СПТУ-35, клуб мо
лодых воииоя.

в в о
Роза Крутьио (634012, Томен, 

ул. Артема. 19. на. 59) пишет 
в рецаниию: «Прошу отилин- 
нуться бывших фронтовиков, 
воевавших вместе с моим де
дом КрУтьио Петром Львови
чем, призванным в армию Том
ским горвоеиноматом аесиой 
1941 года. Часть, с которой в 
начале войны П. Л. Крутьио 
выехал на фронт, формирова
лась в Томске. Боевая он. су
дя' по письмам, которые при
сылал. где-то пов Смоленском. 
На конвертах стоял обратный 
а-ЛРес — полевая почта 131. 
Примерно в сентябре письма 
перестали приходить, а потом 
бабушке пришло извещение:

шинистом УЖД. Несколько 
лет назад Николай Ивано
вич Крапчатое бьш награж
ден орденом Трудовой Сла
вы III степени.

Виктор трудится на ниж
нем складе. Раиса, что ро
дилась в самом начале вой
ны, стала медиком. Сейчас 
она — главный врач участ
ковой больницы.

А мама ее уже несколько 
раз бабушка. И, когда в 
школе предложили писать 
сочичеяие о замечательном 
человеке, внук Андрей твер
до решил; расскажу о ба
бушке. И столько замеча
тельных слов сказал о ней, 
славной труженице, которая 
в жизни совершила настоя- 

. щий подвиг; не согнулась в 
горе, вь|стояла, выполнила 
материнский долг.

Сорок с лишним лет про
шло с того горького сорок 
первого. Время долгое, но 
она и сейчас до мелочей 
помнит тот день, когда от
правляла мужа на войну. 
День расставания, разлуки.

— Только бы было мирно,
— часто говорит пожилая 
женщина, когда сльпиит, 
что снова на планете не-, 
спокойно.—Потому что мир
— это жизнь, это счастье, за 
которое сложили головы 
миллионы наших людей»

Память для нее — это де
ти, а еще фотография, что 
прислал любимый с фронта, 
которая висит на са
мом почетном месте. Увели
чила ее Евдокия Павловна 
и повесила два портрета 
рядом — Ивана и свой. И 
получились они с мужем 
вместе, рука об руку. Вот 
так бы им вместе, рука об 
руку, и идти всю жизнь. 
Если б не война...

С. МОСИНА.
с. Кривошеино.

пропал без еести. Вместе с 
дедом на фронт уезжало мно
го томичей. Эшелон отправлял
ся со станции Томси-1. Отзо
витесь, ветераны, сообщите, что 
вам известно о судьбе П, Л. 
Крутьио».

«В 1944 году в 1433-м Нов- 
городсиои самоходном полиу 
РВГК служили пять томичей, 
— пишет бывший начальник 
штаба полка Николай Н1ихай- 
лович Гаранин. — Это Же- 
лоииии Василий Николаевич, 
1923 года рождения. прожи
вавший по адресу: г. Томен, сов
хоз «Кудринский»; Малинин 
Семен Степанович, 1921 года 
рождения (г. Томск, ул. Подгор
ная, 88); Моиаиова (или Мо
нахова) Надежда Степамо1̂ иа, 
1920 года рождения (г. Томск, 
пл. Революции, 2): Старнцын 
Василий Ильич. 1921 года рож
дения (г. Томен, ул. Дальие- 
Ключевсиая, 54. ив. 4); Столя
ров Николай Васильевич. 1916 
годя рождения, проживавший 
е Томске по улице Тверской 
(номер дона устаиовить не 
удалось). По данным Новоси- 
биосиого и Томского адресных 
бюро УВД, сейчас зти това- 
рчщи не значатся прописан
ными а Новоенбноеной и Том
ской областях. Надеюсь, что 
в Томске проживают их бяиз- 
ние рояственниии. через кото
рых можно узнать с]гдьбу мо
их фронтовых товарищей. 
Прошу их откликнуться по 
адресу: 141300. Мосиояеиая об
ласть, г. Загорск, РУС, село 
Слотиио».

С п о р т

А К Р О Б А Т И К А  НА ЛЫЖАХ
Послезавтра в Томске иачннаютсв первые а стране офн* 

циальные соревиованин открытого первенства Российского 
совета ДСО «Буревестник» по новому виду горнолыжного 
спорта.

Наш корреспондент попро
сил старшего инженера 
ТИАСУРа Анатолия Чухло- 
мииа, участника этих сорев
нований и члена ортаниэа- 
ционного комитета, расска
зать о предстоящих состяза
ниях.

— Пока томичи, видимо, 
знакомы с этим видом спо
рта, называемым фристайл, 
лишь по кинокадрам и ил^ 
люстрациям в центральной 
печати. Хотя газета «Крас
ное знамя» два года назад 
уже писала о томичах-энту- 
зиастах, освоивших еще один 
вид горных лыж. Это акро
батика и фигурное катание. 
Надо сказать, что решением 
МОК фристайл будет пока
зан на Олимпийских играх 
1988 года в Еалгари (Кана- 
да^ Так что возможно его 
включение в будущем в 
прогрймму игр.

— Почему первое офици
альное соревнование решено 
провестк в Томске?

МОТОКРОСС

— Уже третий год томичи 
принимают участие в сорев
нованиях и показательных 
выступлениях, проводимых 
в различных городах стра
ны, показывая при этом хо
роший уровень спортивной 
подготовки. Кроме того, в 
Томске с помощью ТИАСУРа 
оборудован спортивный ком
плекс, оснащенный всем не
обходимым для таких состя
заний.

К нам приедут спортсме
ны из Российской Федера
ции, представляющие Мо
скву, Свердловск, Пермскую 
(збласть, а также энтузиасты 
нового вида спорта из Узбе
кистана. Киргизии, с Укра
ины, из Литвы.

—> Какова программа со
ревнований?

— Они будут представле
ны двумя видами; фигур
ным катанием и акробати
кой. 11—12 февраля будут 
проведены официальные

тренировки по фигурному 
катанию, а 13 и 14 — сорев
нования по этой программе. 
15 февраля также «>фици- 
альные тренировки по акро
батике, а 16 и 17 февраля 
состоятся соревнования. На
чало ежедневно в 11 часов.

—̂ Томмчн, конечно, хотят 
знать, как добираться до ва
шего комплекса?

— Это совсем недалеко. 
На автобусах №№ 5, 119 
нужно доехать до оста
новки «Второй переезд», и, 
свернув направо по ходу ав
тобусов, через пять минут 
вы окажетесь на месте стар
тов. Остается добавить, что 
наш город на этих соревно
ваниях будут представлять 
Андрей Акулов, строитель 
из «Томскпромстроя», Сер
гей Егоров, преподаватель 
университета, Влади м и р  
Якунин, электромонтажник, 
школьники Кирилл Долгих, 
Сергей Суняев, Михаил Нес
теров и я, ваш собеседник.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе
ременная облачность, пре
имущественно без осадков, 
ветер слабый, температура 
20—25, по северным районам

Телевидение
СУББОТА, 9 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 9.05. «Учи
тель из глубинки». Докумен
тальный фильм. 9.15. Всесоюз
ный смотр самодеятельного 
художественного творчества.’ 
9.35. «Неизвестный квадрат 
Леваневского». Документаль
ный фильм. 9.55 «Больше хо-

НА ЗАСНЕЖЕННОЙ ТРАССЕ

роших товаров». 10.25. «Твор
чество народов мира». 10.S5. 
«Народный художник СССР
В. Горяев». 11.25. «Товарищ 
Песня». 12.00. «Писатель и сов- 
]земенНость». <Ю. Рытхзу». 
13.15. «Мир растений». 14.00. 
«Семья и шнола». 14.30. Кон
церт хоровых коллективов 
Москвы. 15.10. «Сегодня в ми
ре», 16.25. «Лица друзей». 16Л0. 
«Содружество». 16.40. Мульт
фильм. 17.00. «Мастера опер
ной сцены». «Марио Дель Мо
нако»; 18.00. Беседа политиче
ского обозревателя В. П. Бе
кетова. 18.30. «Очевидное —
невероятное». 19.30. Чемпионат 
Европы по фигурному ката
нию. Мужчины. Произвольная 
программа. 20.40. Романсы 
П. Чайковского и С. Рахмани
нова исполняет лауреат всесо
юзного и международного кон
курсов П. Глубокий. 21.00.
«Время». 21.45. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Спартак» — 
«Динамо» (М). 2-й и 3-й перио
ды. 23.1I5. Новости.

На трассе близ комму
нального моста состоялся 
традиционный мотокросс, ор
ганизованный Кировским 
райкомом ДОСААФ. Этот 
мотокросс, проведенный в 
рамках месячника оборон
но-массовой работы, был по
священ 40-летию Победы над 
фашистской Германией. В 
соревнованиях приняли уча
стие около 150 спортсменов 
из 16 команд области.

В классе мотоциклов до 
125 кубических сантиметров 
у юношей лучшим был пер- 

-нораэдмвдник из ' Асина 
И. Михайлов. Победу на 
мотоциклах до 250 кубиче
ских сантиметров одержал 
представитель спортивно

технического клуба (СТК) 
Советского райкома ДОСААФ 
Г. Потанин.

Уверенно провел гонку 
мастер спорта Д. Парамонов 
из ТИСИ, по(5едивший в 
классе машин до 350 куби
ческих сантиметров. В за
ездах тяжелых мотоциклов 
с коляской, опередив пят
надцать экипажей, первыми 
к ^ ^ и ш у  пришли мотогон
щики политисничеокого ин
ститута А. Черненко, и 
В. Толстобров.

В командном зачете побе
дителями стали спортсмены 
ТИ1СИ, второе место — у 
команды треста «Томск- 
стройтранс»- Одинаковую 
сумму очков набрали коман

ды СТК Советского райкома 
ДОСААФ и геологоразве
дочной экспедиции «Томск- 
не4^газгеологии», разде
лившие третье место.

Сейчас сильнейшие мото
гонщики готовятся к пер
венству области, которое 
проводят обком ДОСААФ, 
автошкола и <|>едерация мо
тоспорта. Эти состязания, 
посвященные Дню Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота, пройдут на ле
вом берегу Томи 24 февра
ля. Впервые будет разыгра
но первенство среди сбор
ных команд райкомов 
ДОСААФ.

Л. ГЛАЗУНОВ, 
предс(датель Кировского 

райкома ДОСААФ.

В т е а т р а х :
ДРАЯШ

ГАСТРОЛИ ЛЕНИНГРАДСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ И 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНО
ГО ЗНАМСНИ АКАДЕМИЧЕСКО
ГО ТЕАТРА ДРАМЫ ИМ. А. С. 
ПУШКИНА.

9 февраля. «Вечер» — 12.
«Васса Желеаноеа» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
9 февраля. «Р. В. С.» — 12,‘17.

КУКОЛ
10 февраля. «Гусенок» — 11. 

«Самый праеяиаый» — 19-30.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
фсира.чя. «Мой Аруг Иван 

Лапшин» 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
9 февраля. «Спартак» (две 

серии) ~ 10-40, 14, 17-20,
20-30.

имени М. ГОРЬКОГО
9 февраля. «Три брата» (две 

серии) -- 8-30. 11. 13-30, 16. 
18-30, 21. «Ульзаиа» — 8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20, 22. Зал кинохроники.
«Явка с повинной», «Служба 
ликвидации» — 9, 10-25, 11-50. 
14-40, 20. «Государственное от
ношение» — 16-05. «Корпус ге
нерала Шубникова» 13-20.

28—33, в Томске 22—24 гра
дуса мороза.

10—11 <|)евраля — облачная 
погода с прояснениями, без 
осадков, по южным районам 
слабый снег, ветер северо- 
восточный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
30—35, по северо-восточным 
районам 39—44, днем 23—28, 
по северо-восточным рай
онам 29—34 градуса мороза.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика 
8.15. «Если хочешь быть здо
ров». 8.30. «Утренняя, почта». 
9.00. Международный турнир 
по борьбе дзюдо. 9.20. «Ост
ров. у которого не бывает при
воя», Об освоении неф
тяных и газовых мес
торождений Сахалина. 9.50. 
«На земле, в небесах и на мо
ре». 10.20. Документальные 
фильмы о городах. 11.00. 
Б. Сметана. «Влтава» из цикла 
«Моя Родина». 11.15. «Клуб пу
тешественников» 12.15. «Юби- 
.лею Дома-музёя П. И. Чай
ковского посвящается...» 13.30. 
«Одержимые люди». Докумен
тальный телефильм. 14ГзО. Чем
пионат СССР по баскетболу. 
Мужчины. «Жальгирис» — 
ЦСКА. 15.10. Концерт-вальс. 
15.45 «Спутник кинозрителя». 
16.30. Венгерские народные 
танЦы. 18:45. «БАМ — моя 
судьба». 18.(ГО. Играет Государ
ственный духовой оркестр 
РСФСР, 18.30. Чемпионат СССР 
по хоккею. ЦСКА — «Динамо» 
(Рига). 3-й период. 19.15. «Ва
дим Репин». Документальный 
телефильм 19.45. «Междуна
родное обо.зрение». 20.00. «Спо
койной ночи, малыши!» 20.16. 
«Зд(юовье». 21.00. «Время». 
21.45. «Путь к причалу». Ху
дожественный фильм.

Редвшов
К  Г. НЕСТЕРЕНКО.

«ОКТЯБРЬ»
9 февраля. «Ульзаиа» — 

8-40, 12-10, 14. 16. 17-50, 19-40, 
21-30.- «Повесть о даух горо
дах» — 8-40, 10-35, 12-30. 14-25,
16- 20, 18-15. 20н10, 22. «Осен
ний подарок фей» — 10-30.

«ПИОНЕР»
9 февраля. «Осторожно, 

обезьянки» — 9, 10-40. . «За 
околицей драной» — 12-2&, 14, 
15-40. «Белые Росы» — И7-20, 
19-10, 21.

жмени Й. ЧЕРНЫХ
9 февраля. «Кто сильнее 

его?» — 9. 10-40, 12-20. 14. 16,
17- 40, 19-20, 21. «...И прекрас
ный миг победы» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16, 17-10. 19-20, 21.

«СИБИРЯК»
9 февраля. «Укрощение 

строптивого» — Ы. 12-40, 
18. 17-40, 19-20, 21. «Ака
демия пана Кляксы» (первая 
серия) — 9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
9 февраля. .«Чучело» (две 

серии) 17. 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
9 февраля. Мультеборник — 

15. «Свадьба а Малиновке» —
17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«еМБКАВЕЛЬ»

9 февраля. «Твгеран-43» (две 
серии) — 14-30. 17-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

9 февраля. «Найти и обез- 
■редить» 15. 17. «Чучело»
(две серии) — 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЯСЕЛБЗНОДОРОЯСНИКОВ 

9 февраля. «Одмноиим пре
доставляется общежитие» --
17, 19. 21.

Д Е С Я Т К А  Л У Ч Ш И Х

Президиум областного совета ДСО «Труд» утвердил 
список десяти лучших спортсменов в 1984 году. В него 
вошли: борец—мастер, спорта Александр Балабко, игрок 
футбольной команды' второй лиги «Манометр», перво
разрядник Василий Баскаков, пловец—кандидат в масте
ра спорта Дмитрий Богдмов, двоеборец—мастер спорта 
Александр Гасичев, перворазрядник по легкой атлетике 
Олег ЗарикоБСкий, мастер спорта по легкой атлетике 
Елена Земскова, кандидат в мастера спорта по спортив
ной акробатике Тамара Карбышева, марафенец—мастер 
спорта Валерий Рязанцев, игрок футбольной команды вто
рой лиги «Манометр» Виталий Соловцов, кандидат в ма
стера спорта по акробатике Марина Чухлаицева.

Эти спортсмены в течение года успешно выступали на 
республиканских, всесоюзных, международных соревно
ваниях. Президиум отметил плодотворную работу трене
ров общества Н. В. Агафонова, М. А. Беженцева, В- П. 
Бутаакжа, Т. Г. Долининой, В. Д. Мокринского.

О. АНДРЕЕВ.

З И М Н И Е  С Т А Р Т Ы  
Л Е Г К О А Т Л Е Т О В

Конечно, сибирская зима дарит радости главным обра
зом поклонникам снежных и ледовых трасс, а летние 
виды спорта «уходят» в манежи и залы. Но и зима ста
ла для ведущих легкоатлетов ДЮСШ № 1 очередным 
этапом в подготовке к лету.

Гостеприимные соседи из Новосибирска. Барабинска, 
Омска и Новокузнецка пригласили юных томичей на 
матчевые встречи по легкой атлетике. Конечно, отсутст
вие в Томске современной материальной базы сказа
лось в том, что в некоторых видах «королевы спорта» 
мы отстаем от легкоатлетов других городов Сибири. И 
все-таки воспитанники ДЮСШ №  ̂ порадовали: многие 
из них улучшили личные рекорды' и потеснили хозяев 
турниров на пьедесталах.

Прекрасный манеж с современным покрытием в но
восибирском Академгородке подарил хорошие результа
ты: девятиклассница из школы № 43 Н. Шалаева поб^ 
дила в прыжках в длину. Ученик восьмого класса этой 
же школы Е. Сафронов стал первым в тройном прыжке. 
Воспитанница ДКЮШ Е. Долгина победила в своей возра
стной группе в прыжках в длину и высоту.

В легкоатлетическом манеже «Нефтяник» в Омске ус
пешно выступили наши бегуны на средние дистанции. 
О. Данейко (школа 34) с большим преимуществом по
бедила в беге на 600 и 1.000 метров. На тех же дистан
циях уверенно финишировал ученик школы № 37 Е. Ко- 
шмов. Ученик этой же школы В. Тверяков не оставил 
никаких надежд соперникам на средних дистанциях в 
своей группе.

В Барабинске отличились самые юные наши спорт
смены. Они стали лучшей командой среди сверстниксв 
из городов Сибири.

Е. ЛИМБЕРГ,
старший преподаватель ДЮСШ № 1 гороно.

П О Д  Г Р А Д О М  Ш А Й Б
Очередные матчи хоккейного чемпионата страны 

среди команд второй лиги томский «Кедр» проводил 
Новосибирске против местных армейцев. Вновь наших 
земляков постигла неудача.

Хоккеисты ОКА были сильнее во всех трех матчах, 
дважды победив со счетом 9:3 и один раз выиграв со 
счетом 13:3.

С. СВЕТЛОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
ЧЕМПИОНАТ СССР ПО ХОККЕЮ СРЕДИ КОМАНД 

МАСТЕРОВ II ГРУППЫ КЛАССА «А»
14, 16, 17 (|>евраля
«КЕДР» (Томск) — «ШАХТЕР» (Прокопьевск).
20, 22, 23 февраля
«КЕДР» (Томск) — «МОТОР» (Барнаул).
Начало — в 19 часов.
Касса работает с 11 часов.

e A V > K 5 A T
Т Р У П  OVGT Р  о  и G T в  А

П^ИГЛАША1Т ИА РАЮ ТУ
в ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕ

НИЕ «ТОМСКВОДОКЛИЛЛ»; (ухгалтеря ивтериальной 
группы, бухгалтера расчетной группы, секрехаря-маши- 
нистку, бухгалтера абонентного отдела, контролера водо
сбыта, мастера водосетм. старшего мастера водосетя, 
мастера диспетчерской службы, операторов диспетчер
ской службы, старшего мастера гаража, механика по 
ремонту механизмов, аккумуляторщика, маляра по ок
раске автомобилей, токаря в гараж, фрезеровщика, эле
ктриков, дежурных электриков, операторов фильтров, 
слесарей-ремонтииков, дежурных слесарей, электромон
тера 5-го разряда, старшего инженера на насосно-филь
тровальную ' станцию, подсобных рабочих, стрелков 
ВОХР, мастера-технолога, старшего инжевера-электрика, 
ияженера-теплотехника, инженера связи, стропальщиков, 
грузчика, главного энерге^ка.

Выплачивается ежемесячная премия; ИГР и служащим
— 40 процентов, рабочим — 20 процентов, 13-я зарплата
— по итогам года.

Справки по тел. 4-51-92.
Обращаться; г. Томск, пр. Кирпа. 17, в бюро по трудо

устройству, или его филиалы; ул. Пушкина, 71; ул. Бе(щ- 
ская, 18. ___________

ВНИМАНИЮ САДОВО
ДОВ ОБЩЕСТВА «СОЛ
НЕЧНЫЙ», расположенного 
в районе Курлека. В связи с 
Обменом членских книжек и 
проведением учета членов и 
участников просим всех 
членов общества до первого 
марта 1985 года лично пред
ставить в правление книжку, 
квитанции об оплате всех 
платежей с начала образова
ния общества.

СХ5ращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Загорная, 21 (с 
17 до 19 часов). Проезд 
транспортом до пл. им. В. И. 
Ленина.

Автошкола объедияения 
«Томскаятотране» продолжа
ет набор на курсы водите
лей категории «ВС» в вечер
ние и дневные группы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Телес^ны 3-86-02, 3-81-34.

Коллектив института
«Энергосетьпроект» выра
жает соболезнование руко
водителю группы Р. В. Аба
кумовой по поводу смерти 
матери

БОЯРИЩЕВОИ 
Аленеаидры Федоровны.

Коллектив геолого-геогра
фического .факультета Том
ского университета выра
жает глубокое соболезнова
ние профессору кафедры 
палеонтологии и историче
ской геологии В. М. Подо- 
биной па  поводу смерти 
матери

ГУЗОВСКОЯ 
Надежды Ивановны.

СотрудН(Ики кафедры ото
риноларингологии ТМИ и 
правление ЛОР общества 
выражают глубокое собо
лезнование кандидату ме
дицинских наук В. Ю. Со- 
лодилову по поводу смерти 
матери

солодиловоя
Марин Ивановны.
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